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O governador Wilson 
Lima assinou, nes-
ta segunda-feira 
(19), um Termo de 

Cooperação Técnica com o 
Tribunal de Justiça do Es-
tado do Amazonas (TJAM) 
para avanços na política 
de regularização fundiária 
em território amazonense. 
A ação integra o “Amazonas 
Meu Lar”, maior programa 
habitacional da história já 
realizado pelo Governo do 
Amazonas.

“Essa ação do Tribunal de 
Justiça do Amazonas vem 
sanar uma lacuna que é fal-
ta de entendimento entre 
os cadastros do Governo 
Federal, do governo esta-
dual, das prefeituras e tam-
bém dos cartórios. Quando 
essa parceria é feita, e no 
momento em que esses 
títulos começarem a ser 
entregues, isso dará uma 
segurança para a pessoa 
que está recebendo, para 
o cidadão, tendo a certeza 
de que ninguém vai futu-
ramente questionar esse 
documento que ele está 
recebendo, que é um do-
cumento definitivo da terra 
dele, da propriedade dele”, 
destacou o governador Wil-
son Lima.

Além do governador, fir-
maram a parceria entre os 
poderes Executivo e Judici-
ário a presidente do TJAM, 
em exercício, Joana Meirel-
les, e o corregedor-Geral 
de Justiça, Jomar Fernan-
des. Estiveram presentes 
o desembargador Abraham 
Campos Filho, coordenador 
do Núcleo de Regularização 
Fundiária da Corregedoria; 

o subcoordenador do Nú-
cleo, juiz Áldrin Henrique 
Rodrigues; e os secretários 
da Casa Civil, Flávio Antony; 
de Governo, Sérgio Litaiff; 
e de Cidades e Territórios, 
João Braga; o procurador-
-geral do Estado, Giordano 
Bruno; e o controlador-
-geral do Estado, Jeibson 

Justiniano.
A assinatura do termo 

atende a diretrizes do 
Programa Permanente de 
Regularização Fundiária 
para a Amazônia Legal, da 
Corregedoria Nacional de 
Justiça (CNJ), que atribui 
às corregedorias estaduais 
a função de definir, coorde-

nar e dar celeridade às me-
didas relativas à regulação 
de terras (rurais e urbanas).

“O Tribunal de Justiça vê 
como uma oportunidade 
ímpar, de poder contar com 
ferramentas das quais não 
dispunha e vem o Gover-
no do Estado para ofere-
cer toda sua estrutura para 

que nós possamos avançar 
rapidamente, de forma efi-
caz, célere, a regularização 
fundiária na forma que foi 
preconizada pelo provi-
mento do CNJ”, avaliou o 
desembargador Abraham 
Campos Filho, que é co-
ordenador do Núcleo de 
Regularização Fundiária da 

Termo de Cooperação assinado prevê apoio a realização de pesquisas e integra o programa Amazonas Meu Lar

Governo fi rma parceria com TJAM 
para regularização fundiária 

Corregedoria Geral de Jus-
tiça do Amazonas.

O Termo de Cooperação 
Técnica prevê apoio e as-
sessoria administrativa por 
parte do TJAM ao Governo 
do Estado a partir do in-
tercâmbio de informações, 
documentos, estudos, pes-
quisas, relatórios e diag-
nósticos e da realização de 
atividades institucionais e 
educativas nas áreas agrá-
rias e fundiárias necessá-
rios ao acompanhamento 
dos conflitos agrários e da 
regularização fundiária no 
estado do Amazonas.

O documento engloba a 
coordenação do “Progra-
ma Permanente de Gestão 
Fundiária e Sustentabilida-
de da Amazônia”, sob a res-
ponsabilidade do Governo 
do Amazonas, com a pro-
posta de definir, coordenar 
e dar celeridade às medi-
das relativas à regulariza-
ção fundiária urbana e ru-
ral, com a identificação de 
áreas públicas e daquelas 
destinadas à proteção am-
biental, bem como entregar 
títulos dos imóveis após a 
regularização.

A assinatura do termo 
estabelece, ainda, a cria-
ção do Comitê de Trabalho 
Interinstitucional para fo-
mentar o “Programa Per-
manente de Gestão Fundi-
ária e Sustentabilidade da 
Amazônia” e tem como atri-
buições propor, planejar e 
acompanhar os programas 
e as ações pactuadas, com 
fixação de metas anuais, 
visando à correta preserva-
ção e recuperação do meio 
ambiente.
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plateia@emtempo.com.br |‘Parque na Roça’ acontece nesta sexta-feira em Manaus 

21ª edição do “Parque na Roça” acontece no Parque Municipal do Idoso, das 15h às 20h. A entrada é gratuita

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Manaus, por meio do Parque Mu-nicipal do Idoso (PMI), vai realizar a 21ª edição da tradicional festa “Parque na Roça”. O evento ocorre nesta sexta-feira, 23/6, das 15h às 20h, no ginásio do PMI, localizado na rua Rio Mar, nº 1.324, bairro Nossa Senhora das Graças, zona Centro-Sul. A entrada é gratuita.A festa contará com apre-sentações de danças folcló-ricas como festa no interior, Boi-Bumbá Garanchoso, Dan-ça portuguesa, Carimbó da ter-ceira idade. Haverá também as apresentações ensaiadas pelos idosos alunos do PMI com Can-gaço e quadrilha Inclusiva. Além de uma variedade de comidas típicas, a programação garante muito forró com Carlinhos do Boi e DJ Ery Castro.“Ainda é muito comum as pessoas associarem a terceira idade com ficar em casa cui-

Em Tempo

tudo que preciso aqui, saúde, fes-tas, amigos, cuido do meu corpo. 
Sou grata por esse espaço, não 
quero ficar em casa vendo a vida 
passar, quero é ser feliz e aproveitar 
o máximo da vida”, disse.Para a edição deste ano, a or-ganização do evento preparou um 

“Espaço Kids” para o público infan-til. No local terá uma diversidade 
de brinquedos, como pula-pula, 
escorregador infantil para entreter 
e divertir a criançada presente.

dando dos netos, vendo TV ou fazendo tricô. Mas o nosso contexto do envelhecimento saudável mostra que a pessoa idosa está buscando cada vez mais ser ativa, independente e, procurando diversão”, disse a diretora-presidente da FDT, Martha Moutinho.Segundo a diretora, o Parque na Roça é uma das diversas atividades que fazem com que os idosos se mantenham em ação, dispostos e felizes. “Refle-xo disso é o sucesso do evento todos os anos. São atividades que proporcionam descontra-ção por meio da música e da dança, mostrando que a ale-gria e a vitalidade dos idosos são como combustíveis para um envelhecimento saudável, pois, além de ajudar no bem--estar físico, social e mental, isso traz uma melhora significativa no convívio social”, destacou Martha Moutinho.Frequentadora do parque há três anos, Maria Sandra, 68, con-ta que no ano passado não par-ticipou por problemas de saúde, mas agora com a liberação mé-dica, ela já está ensaiando para se apresentar com a quadrilha do Parque.
“Este ano estou liberada pelo meu cardiologista, fiquei tão fe-liz com essa notícia, o parque me ajuda diariamente. Eu tenho 

Arraial da Nilton Lins tem entrada gratuita Começa nesta quarta-feira (21), 
a partir das 19h, um dos mais 
aguardados eventos da tempo-rada junina em Manaus: o Arraial 

da Nilton Lins, com uma grande 
variedade de atrações, praça de 
alimentação, folclore e entrete-nimento para toda a família.O evento, aberto ao público e 

gratuito, acontece no estaciona-mento da Universidade, no bair-ro Parque das Laranjeiras, até a 
próxima sexta-feira (23).No primeiro dia, as festividades 

terão início com uma animada 
quadrilha apresentada pelos 
alunos do curso de Educação 
Física da Nilton Lins. Em segui-da, o público poderá apreciar os 

movimentos do grupo de dança 
international Odalyk, a quadri-lha ‘Festança na Roça’ e ainda 

o show de Toinho Forró Show e 
sua banda.

A festa continua na quinta (22) 
e sexta-feira (23), com as apre-sentações dos alunos das escolas 

Maple Bear Manaus, Nilton Lins 
e Luminova, que vão encantar o 
público com suas danças folclóri-cas, mostrando o rico patrimônio 

cultural da região.No encerramento do arraial, a 
atração musical será o cantor de 
toada Patrick, com uma partici-pação especial e surpresa que 

os organizadores irão anunciar 
apenas na data.

ARRAIAL

Evento acontece no bairro Parque das Laranjeiras 

Lançamento será na Livraria Travessa de Botafogo, no Rio de Janeiro

Professor do Cesp/UEA lança livro sobre trajetória da atriz Léa Garcia
O Prof. Dr. Júlio Cláudio da Silva, 

do Centro de Estudos Superiores de 
Parintins da Universidade do Estado 
do Amazonas (Cesp/UEA), lançará o 
livro Entre Mira, Serafina, Rosa e Tia 
Neguita: a trajetória e o protagonis-
mo de Léa Garcia. O lançamento será 
no dia 26 de junho, às 19h (horário 
de Brasília), na Livraria Travessa de 
Botafogo, no Rio de Janeiro (RJ).O livro é um desdobramento das 

investigações feitas pelo autor so-
bre desigualdades, raça e gênero, 
estruturantes das relações sociais 
brasileiras, iniciadas no doutorado 
publicado em 2017, com o título “Uma 
estrela negra no teatro brasileiro: 
relações raciais e de gênero nas 
memórias de Ruth de Souza”. O autor explica que, após o primei-

ro lançamento deste livro, em 2015, 
iniciou a pesquisa sobre a trajetória 
da também atriz de teatro, cinema e 
televisão Dona Léa Garcia, a partir da 
metodologia da história oral.“Para esta etapa da pesquisa, en-

trevistei, além da biografada, o cine-
asta, escritor e membro da Academia 
Brasileira de Letras Cacá Diegues; 
o ator, cineasta e ex-presidente do 
Sindicado dos Atores e Artistas do 
Rio de Janeiro, Jorge Coutinho; e o 
ator, escritor e produtor cultural, 
Haroldo Costa”, explica Júlio Cláudio 
da Silva.

A pesquisa desenvolveu-se em 
diversas etapas e contou com o 
fomento concedido pela UEA, por 
meio da gratificação de produtivida-
de acadêmica aos projetos de pes-
quisa “Entre o teatro experimental 
do negro e Casa Grande e Senzala: 
a trajetória de Léa Garcia nos diá-

DIVULGAÇÃO

LITERATURA

DIVULGAÇÃO

logos entre o palco e a plateia (1952-1971)”, entre 2016 e 2018; e o projeto “Relações raciais e de gênero nas telas do cinema 

brasileiro: a trajetória de Léa Garcia entre Orfeu do Carnaval e o Forte (1957-1973)”, entre 2019 e 2021.

Festa contará com com apresentações de danças 
folclóricas, dança portuguesa, e carimbó, dentre outras atividades



Prefeitura alerta
A prefeitura de Manaus aler-

ta a população e beneficiários 
do programa habitacional de 
interesse social que não têm 
vínculo com nenhuma entidade, 
Organização Não Governamen-
tal (ONG) ou instituto do terceiro 
setor para cadastro do progra-
ma federal “Minha Casa, Minha 
Vida”. Todas as informações 
sobre o programa e cadastro 
são amplamente divulgadas nas 
redes sociais e canais oficiais da 
prefeitura. Em caso de cobran-
ça de cadastro por terceiros, a 
orientação é que se procure a 
polícia e faça um boletim de 
ocorrência.

Simão contra o STF
Na última sexta-feira (16), o 

prefeito afastado de Borba, Si-
mão Peixoto (PP), entrou com 
um Agravo Regimental contra 
a decisão do ministro do STF, 
Luiz Fux. A medida é um pedido 
de “revisão” pelo plantonista ao 
pedido de Habeas Corpus im-
petrado pela defesa de Simão 
Peixoto e negado por Fux no 
último dia 7. Simão Peixoto foi 
alvo de uma operação do Grupo 
de Atuação Especial de Combate 
ao Crime Organizado (Gaeco), do 
Ministério Público do Estado do 
Amazonas (MPAM), investigado 
por uma série de irregularidades 
na administração pública.

 
Leitos pediátricos
Neste domingo (18), o gover-

no do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), realizou a entrega de 
dez leitos da ala pediátrica na 
Unidade Hospitalar Dr. Nelson 
Antunes da Fundação de Medi-
cina Tropical Doutor Heitor Vieira 
Dourado (FMT-HVD). Com isso, 
os novos leitos vão fortalecer o 
sistema de saúde do estado e 
garantir atendimento de quali-
dade ao público infantil. O país 
enfrenta um aumento de casos 
de síndromes respiratórias. Nos 
últimos 30 dias, foram entregues 
90 leitos pelo governo estadual.  

 
Mau uso da internet
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (União Brasil), afir-
mou que apenas três escolas 
públicas do Estado foram be-
neficiadas pelos kits de internet 
Starlink, de Elon Musk. No ano 
passado, o bilionário anunciou 
um plano para conectar 19 mil 
escolas na região. “A internet que 
ele começou a colocar na Ama-
zônia nunca esteve conectada 
às políticas públicas. Resultado: 
traficante, grileiro e criminosos 
têm a antena do Elon Musk, 
mas a comunidade mais simples, 
lá do interior, não tem acesso”, 
desabafou Lima.

 
Omar mais próximo
A semana que vem no Con-

gresso Nacional será mais um 

teste para a governabilidade da 
gestão Lula. Após entraves na 
aprovação de pautas de inte-
resse do Executivo nos primei-
ros meses de 2023, o relator 
do arcabouço fiscal, Omar Aziz 
(PSD-AM), quer aprovar o texto 
na Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) no máximo hoje e 
amanhã (20 e 21) para que o Ple-
nário do Senado faça o mesmo. 
O objetivo é encaminhar a pauta 
para ser apreciada o quanto an-
tes pela Câmara dos Deputados, 
uma vez que o senador pretende 
incluir mudanças ao texto. “A 
posição do presidente Lira foi 
boa”, adinatou Aziz.

 
Balsas destruídas
A Polícia Federal destruiu, no 

domingo (18), pelo menos qua-
tro balsas que seriam utilizadas 
em garimpos ilegais no interior 
do Amazonas. A ação faz parte 
de uma operação de combate 
a crimes ambientais realizada 
em Santo Antônio do Içá, na 
fronteira com a Colômbia. A 
equipe da PF saiu de Tabatinga 
e enfrentou 7 horas de barco 
até chegar às comunidades lo-
calizadas nos rios Içá e Puretê, 
região do Alto Solimões. Por ser 

uma área de difícil acesso, crimi-
nosos aproveitam para cometer 
crimes, como a extração de ouro. 
O local também é corredor do 
tráfico de drogas e de piratas 
da região.

 
CPI das ONGs
Após a instalação e eleição do 

presidente e relator, a Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) 
– que investiga a atuação de 
ONGs na Amazônia – recebeu 
mais de 30 requerimentos para 
depoimentos e pedidos de in-
formações a órgãos públicos. Os 
pedidos são de autoria do pre-
sidente da CPI, senador Plínio 
Valério (PSDB-AM), e do relator, 
senador Márcio Bittar (União-
-AC). Entre os requerimentos, 
estão de lideranças indígenas, 
autoridades, requerimentos de 
informação a órgãos do governo 
federal e a órgãos de fiscalização 
e controle, como o Tribunal de 
Contas da União (TCU).

 
PSOL na prefeitura
Há pouco menos de um ano 

para a disputa das eleições mu-
nicipais de 2024 em Manaus, já 
existe a pressão para as lide-
ranças dos partidos articularem 

possíveis nomes para disputar 
a vaga de David Almeida – que 
deve brigar pela reeleição. É o 
caso do Partido Socialismo e 
Liberdade (PSOL), que deve lan-
çar candidatura própria. A sigla 
não tem representatividade na 
Assembleia Legislativa do Esta-
do do Amazonas (Aleam) e nem 
na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). O cenário se repete na 
Câmara dos Deputados, pois dos 
oito parlamentares do Amazo-
nas, nenhum é do PSOL.

 
Bactérias resistentes
O Amazonas é o único Estado 

da Região Norte que participa da 
iniciativa BR Glass, um monito-
ramento sobre a resistência de 
bactérias em serviços de saúde. 
A unidade participante é o Hos-
pital e Pronto-Socorro Delphi-
na Rinaldi Abdel Aziz. A ação é 
coordenada pela Fundação de 
Vigilância em Saúde Dra. Ro-
semary Costa Pinto (FVS-RCP), 
vinculada à Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM). O projeto 
de resistência antimicrobiana 
e sistema de vigilância de uso 
antimicrobiano da OMS e tem 
o financiamento do Centro de 
Controle de Doenças e Preven-

ção (CDC), dos Estados Unidos.
 
Dimicro
O edital de seleção para 

empresas que irão ocupar os 
galpões situados no Distrito de 
Micro e Pequenas Empresas de 
Manaus (Dimicro), foi divulga-
do ontem (19). Os interessados 
devem apresentar as documen-
tações exigidas de segunda a 
sexta-feira, de 8h às 14h, até 
dia 30, na sede do órgão, loca-
lizada na rua Rio Jamary, bairro 
Nossa Senhora das Graças, zona 
Centro-Sul da capital.

 
Cobrança de dívidas
No Amazonas, empresas terão 

que esperar 30 dias, contados a 
partir do vencimento de boletos, 
para fazer o protesto da dívida no 
cartório, conforme prevê projeto 
de lei que tramita na Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam). A regra, se aprovada, 
valerá apenas para contas de 
até R$ 1 mil. O autor da pro-
positura, deputado Mário César 
Filho (União Brasil), afirma que 
a medida visa “proteger princi-
palmente o consumidor de baixa 
renda, que é mais vulnerável e 
costuma ter dívidas menores” 

que o teto proposto.
 
TCE-AM julga 65 processos
O Pleno do Tribunal de Contas 

do Amazonas (TCE-AM) se reú-
ne hoje (20), para o julgamento 
de 65 processos durante a 20ª 
Sessão Ordinária. Dentre eles, 
estarão em pauta dez presta-
ções de contas de gestores e 
ex-gestores de órgãos jurisdi-
cionados à Corte de Contas.

Serão julgados 26 recursos 
de gestores e ex-gestores que 
tentam modificar decisões pro-
feridas pelo Pleno em sessões 
anteriores. Também estarão, 15 
representações e dez presta-
ções de contas. Dentre elas, es-
tarão em pauta as dos secretá-
rios de segurança Pública (SSP) 
em 2021, Louismar Bonates e 
Carlos Alberto Mansur.

 
Em Parintins
Ontem (19), o prefeito Bi Gar-

cia fez a entrega de duas novas 
ambulâncias para a Central de 
Resgate de Parintins, adquiridas 
com recursos próprios do Mu-
nicípio. A entrega dos veículos 
ocorreu na unidade básica de 
saúde Dom Arcângelo Cerqua 
e foi prestigiada pela deputada 
estadual Mayra Dias, vereador 
Mateus Assayag, secretário de 
Saúde, Clerton Rodrigues, dentre 
outras autoridades. “Isso já é o 
processo de renovação da frota. 
São duas ambulâncias novas, to-
das equipadas para fazer melhor 
na questão do socorro de pes-
soas aqui no nosso município”, 
destacou o prefeito de Parintins.

 
Wilson reage a chantagem
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, reagiu de imediato 
à tentativa de chantagem do pre-
sidente do boi-bumbá Garanti-
do, Antônio Andrade, de arrancar 
mais dinheiro público para finan-
ciar sua má gestão na associação. 
No ano passado, Andrade foi acu-
sado pelos próprios torcedores 
de não utilizar adequadamente 
os recursos de patrocínio na 
preparação do boi para a arena. 
Diante de um cenário que pode 
se repetir, o Governo do Estado 
se antecipa e afirma que não 
vai admitir qualquer tentativa de 
prejudicar a realização do festival, 
que é um patrimônio popular.

Pêsames 
O ex-cônsul honorário da Re-

pública Federal da Alemanha em 
Manaus, Martin Klaus Christian 
Klenke foi sepultado nesta se-
gunda-feira (19), no Cemitério 
Recanto da Paz, localizado na 
Estrada Manoel Urbano, quilô-
metro  13, em Iranduba. Ele deixou 
o consulado em 2017 e, desde 
então, o cargo é ocupado pela 
filha dele, a advogada Claudi-
ne Basílio Klenke, que também 
atua no escritório Nelson Willians 
Advogado, como sócia e coorde-
nadora institucional.

Jornal Valor Econômico aborda situação 
da Zona Franca de Manaus

O jornal Valor Econômico de ontem (19) detalhou a proposta do Amazonas para manter o regime fiscal incentivado, e com-
petitivo, da Zona Franca de Manaus até 2073. A vigência por mais 50 anos dos incentivos está prevista na Constituição Federal.

Mas, diz o impresso, “a sugestão amazonense é muito criticada por economistas especializados. Esses acreditam que a proposta 
não apenas preserva os benefícios atuais da ZFM como abre caminho para a criação de novos, enquanto fecha a porta para os 
demais Estados”. Assim, o jornal também observa que os economistas dizem que a proposta do Amazonas é casuística e que 
poderia abrir caminho para reivindicação semelhante de outros governadores.

Citando o governador do Amazonas, Wilson Lima (União), o Valor Econômico diz que “enfraquecer a Zona Franca é transformar 
o Estado em terra arrasada”, afirmou. A fala dele leva consideração as incertezas acerca do diferencial tributário a ser proposto 
pelo relator da matéria na Câmara, deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB).

Na publicação, o jornal cita o que o Amazonas quer para se manter incentivado e competitivo, apesar das mudanças que aca-
bam com tributos que compõem a cesta de incentivos ofertados pelo governo para atrair investidores para a ZFM.

O secretário de Estado da Fazenda (Sefaz-AM), Alex Del Giglo, aparece nessa reportagem dizendo: “O Amazonas é o maior 
perdedor da reforma tributária, se não for compensado. Porque exporta para outros Estados praticamente tudo o que produz”. 
De acordo com o jornal, a proposta do Amazonas foi “muito criticada” por especialistas.

Assim, eles ouviram dois nomes: Gabriel Leal de Barros, economista do fundo Ryo Asset, ex-diretor do IFI, e Felipe Salto, da 
corretora Warren Rena e ex-secretário da Fazenda em São Paulo. Barros disse que a proposta “trata-se da criação de um re-
gime especial para o Amazonas, eu diria especialíssimo, que amplia as vantagens com a criação de mais um fundo específico”.

Na mesma linha, Salto disse que a proposta do Amazonas pode ser a negação da reforma tributária. “Mantidas todas as exce-
ções que estão sendo propostas já não sei se a reforma tributária será positiva mesmo para o setor industrial”, disse.

Ao Lucas Max, aluno do Colégio Militar de Manaus, que acaba de quebrar 
recordes e alcançar novas metas no salto em altura. No último sábado (17), 
durante o Torneio Aberto de Atletismo em Manaus, Lucas estabeleceu um novo 
recorde no Amazonas. Ao saltar 2 metros de altura, ele mostrou sua habilidade 
e tornou-se líder na categoria sub-18 do ranking brasileiro, empatado com outro 
atleta que também alcançou a mesma marca. Ele descobriu sua paixão pelo 
atletismo durante as aulas de educação física no Colégio Militar de Manaus.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao vice-presidente da República e ministro do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, que deixou de fora do Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Industrial o Polo Industrial da Zona Franca de Manaus. O 
colegiado foi criado por meio da Portaria GM/MDIC Nº 162, e assinado por Al-
ckmin no dia 16. O conselho é composto por representantes de 37 associações 
e instituições públicas. No PIM não há nenhuma organização da sociedade 
civil sediada em Manaus. Nem a Suframa nem o Centro de Biotecnologia da 
Amazônia conseguiram espaço no colegiado.
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Avalanche de mudanças no 
inventário extrajudicial - parte 2

‘Nem-Nem’
Editorial

Não há sombra de dúvida de que uma nação, para ser 
considerada desenvolvida social e economicamente, tem 
que priorizar a educação. Mas não é só isso. É preciso gerar 
oportunidades e postos de trabalho para o jovem que busca, 
muita das vezes, seu primeiro emprego. A realidade dos lares 
brasileiros é que um em cada cinco jovens não trabalha nem 
estuda. Os dados são da Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (Pnad) – Educação/2022 do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE)

Segundo o relatório anual produzido pelo Fundo de Po-
pulação das Nações Unidas (UNFPA), braço da ONU, o Brasil 
é o sétimo país do mundo com mais jovens. O primeiro é a 
Índia, seguido pela China.  

Dos 49 milhões de brasileiros na faixa dos 15 aos 29 anos 
em todo o País, 20% não estudam nem trabalham – per-
centual um pouco menor do que o de 2019, que era 22,4%, 
mas, ainda assim, considerado muito alto. 

Quando questionados sobre o principal motivo de terem 
abandonado ou nunca frequentado a escola, esses jovens 
apontaram a necessidade de trabalhar como principal fa-
tor (40,2%), ainda que nem sempre consigam emprego. A 
gravidez (22,4%) e a necessidade de realizar tarefas domés-
ticas ou cuidar de outras pessoas (10,3%) foram razões que 
também apareceram com frequência entre as mulheres.

Apesar de diversos métodos anticoncepcionais, a gravidez 
na adolescência é motivo de evasão escolar como apontado 
na pesquisa. No Brasil, em 2020, o total de nascimentos de 
mães adolescentes foi de 380.778, representando 14% do 
total de nascidos vivos. A adolescente deixa de frequentar 
a escola e passa a cuidar de outra criança. E o novo pai, 
quando responsável, também tem a preocupação de arcar 
com as despesas do bebê, aceitando qualquer trabalho e 
postergando a volta à escola.

O problema é bem mais profundo. Um ciclo vicioso: os 
que seriam os ‘avós’ desses netos também já passaram pela 
mesma situação e também não conseguiram concluir nem 
mesmo os estudos fundamentais. Assim, criam-se gera-
ções e gerações sem capacidade de integração à estrutura 
econômica do País, que vivem à mercê de um auxílio do 
governo na renda da família. 

É preciso quebrar esse ciclo para que haja uma verda-
deira mudança no cenário da maioria desses jovens por 
que sabemos que o futuro do Brasil estará nas mãos deles.

Conforme dito no artigo anterior (artigo 88), o inventário 
é um procedimento obrigatório para que haja a partilha e 
transmissão dos bens da pessoa falecida aos herdeiros, 
nele também destacamos a evolução na legislação nacional 
acerca desse tema. 

Vale frisar que o Inventário pode ocorrer de forma extra-
judicial, ou judicial, a depender dos requisitos. 

Sem dúvida que, a forma Extrajudicial é muito mais rápida 
do que se realizado na esfera judicial, mas vale lembrar que 
a assessoria de uma advogada é exigida para sua realização, 
tanto num caso, como no outro. 

Seguem alguns dos requisitos para a realização do Inven-
tário Extrajudicial (feito perante o tabelionato de notas):

1- haver a assistência obrigatória de um (a) advogado (a). 
Nesse sentido, pode haver um só profissional representando 
todos os herdeiros, caso queiram;

2- Deve existir consenso entre eles quanto à partilha dos 
bens (ativos e passivos), se for litigioso (com disputas), o 
mesmo só poderá ser realizado na esfera judicial;

3- Caso o falecido tenha deixado testamento, previamen-
te deve se instaurar procedimento judicial de abertura e 
cumprimento de testamento, e então, o inventário poderá 
seguir no Cartório. Essa condição foi alterada recentemente, 
pois antes, se existisse testamento, o inventário só poderia 
ser realizado no âmbito judicial;

4-  Todos os interessados devem ser capazes, essa regra 
está sendo flexibilizada em alguns Estados do país, como 
São Paulo e Rio de Janeiro, mudança muito recente;

5- Prévio pagamento do Imposto (ITCMD) à SEFAZ com-
petente pois, pode haver num mesmo inventário, imóveis 
em diferentes Estados da Federação e como esse imposto 
é de competência estadual, ele deve ser pago no Estado 
onde está localizado o imóvel;

6- Que todos os herdeiros sejam maiores de idade, porém, 
se o menor for emancipado, o inventário poderá ocorrer na 
forma administrativa (extrajudicial);

7- O local competente para a abertura do inventário é o 
último domicílio que o falecido possuía, conforme deter-
mina os artigos 1785 e 1796 do Código Civil e o artigo 48 do 
Código de Processo Civil.

Os procedimentos extrajudiciais têm sofrido uma ver-
dadeira avalanche de mudanças, e se apresentam como 
sendo uma saída para a desburocratização dos serviços 
dantes oferecidos de forma exclusiva pelo Poder Judiciário. 

O presente artigo não pretende esgotar esse tema, para 
saber mais, entre em contato conosco:
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não era exatamente uma pessoa que tivesse a 
dimensão política.”

Zanin vira escada para Alcolumbre presidir Senado

Não esqueceu
Alcolumbre está de olho na Pre-

sidência do Senado desde a elei-
ção de Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
acabou levando a poderosa CCJ.

Fatura vem depois
A pressa para votar, sem cons-

tranger Zanin, como ocorreu com 
o agora ministro André Mendon-
ça (STF), vale pontos (caros) com 
PT e governo.

Empenho
O senador trabalha ativamente 

por Zanin, já teve jantares com 
Pacheco, Gilmar Mendes (STF) 
e Alexandre Padilha (Relações 
Institucionais).

Tentáculos
Alcolumbre também age na 

Câmara. O senador atua para 
esfriar a tensão entre Arthur 
Lira e Lula. A fatura da “ajuda” 
é dada como certa.

Aécio tenta retomar mandato 
majoritário em 2026

O deputado federal Aécio Neves 
(PSDB-MG) tem feito movimen-
tos discretos para viabilizar uma 
candidatura majoritária, em 2026, 
após ter ficado livre de acusações 
de corrupção. Planeja disputar 
o governo de Minas Gerais. Ne-
nhuma decisão será tomada sem 
antes saber quem o bem avaliado 
governador mineiro Romeu Zema 
(Novo), reeleito em primeiro tur-
no, vai apoiar. Há, inclusive, sonho 
tucano que seja Aécio. O plano 
B do neto de Tancredo Neves é 
disputar vaga no Senado.

Imbróglio
Eventual candidatura de Aécio 

precisa ainda esperar o desfe-
cho definitivo sobre federação 
futura do PSDB, Podemos e Ci-
dadania

Conterrâneo
Aécio não descarta nem o apoio 

de Rodrigo Pacheco (PSD), in-
clusive, soltou nota de apoio ao 
senador na disputa pela Presi-

dência do Senado.

Vale tudo
O apoio de Aécio contrariou o 

próprio PSDB, liderado por Izal-
ci Lucas (DF) no Senado, que 
preferiu apoiar Rogério Marinho 
(PL-RN).

Vergonha incorporada
A Assembleia Legislativa de 

Pernambuco não atualiza a trans-
parência. Menos da metade dos 
49 deputados têm dados dispo-
níveis. Mesmo assim, dá para ter 
noção do quanto gastaram: R$2,8 
milhões em “verba indenizatória”, 
vergonha criada na Câmara e in-
corporada pela Alepe.

Dados oficiais
O Sistema de Detecção do 

Desmatamento em Tempo Real 
(Deter), do INPE, aponta que o 
Pará, escolhido por Lula (PT) para 
sediar a COP30, conferência do 
clima da ONU, é o lar do maior 
número de avisos de desmata-
mentos neste momento, mais de 
um terço do total na Amazônia.

Montadoras faturam
Até o fim da semana, o programa 

de Lula para “carros populares” 
que custam de R$60 mil a R$120 
mil, conseguiu gastar cerca de 
35% dos R$500 milhões dedica-
dos a quebrar o galho das mon-
tadoras amigas.

Vidas importam
Enquanto manchetes se dedi-

cam a superfaturar os aconteci-
mentos de 8 de janeiro, a polícia 
do Rio de Janeiro investiga as 
execuções de três pessoas, em 
menos de uma semana, na capital 
fluminense.

Foi o BC, mané
Tem gente apontado sinais de 

redução de ritmo da inflação 
como “obra do governo”. Mas 
preciso reconhecer que o remé-
dio amargo dos juros elevados 
do Banco Central é que derruba 
a inflação. Infelizmente.

Eduardo Paes avalia o desempenho de Dilma Rousseff nos protestos que terminaram no impeachment

Rápido no gatilho
Mal foi criada semana passada e 

a nova CPI das ONGs, no Senado, 
já tem requerimento para a con-
vocação da ministra Marina Silva 
(Meio Ambiente) explicar a atuação 
dessas organizações na Amazônia.

Promessa é dívida
Será na quinta (22) reunião 

conjunta de três comissões do 
Senado para ouvir o presidente 
da Petrobras, Jean Paul Prates, 
sobre a nova política de preços 
de combustíveis, que ele insiste 
que “não terão volatilidade”.

Dragão
A inflação na Argentina bateu 

114%/ano em maio. O país é go-
vernado por Alberto Fernández, 
amigão de Lula, que chega ao 
Brasil no fim do mês para o Foro 
de S.Paulo, de olho na grana do 
Banco dos BRICS.

Pensando bem...
...desmatar áreas recordes da 

Amazônia rende sede para con-
ferência do clima.

| Poder sem Pudor

Barão na CPI
Ao inquirir o empresário Antônio 

Velasco, na CPI dos Correios que 
investigava o escândalo de ladroa-
gem do Mensalão, no primeiro go-
verno Lula, o deputado José Edu-
ardo Cardozo (PT-SP) descontraiu 
o ambiente sisudo ao lembrar a 
célebre frase do Barão de Itararé: 
“Negociata é aquele bom negócio 
para o qual não fomos convidados.” 
Cardozo não foi convidado, mas a 
maioria dos seus correligionários... 

O entorno de Davi Alcolumbre (União-AP) tem certeza de que a votação a jato de Cristiano Zanin, amigo 
e advogado pessoal de Lula (PT), para ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) passa pelo plano do se-
nador de voltar a comandar o Senado. A coluna ouviu dois parlamentares próximos a Alcolumbre que dizem 
que até a escolha de Veneziano Vital do Rêgo (MDB-PA) tem motivo claro: prestigiar o vice-presidente do 
Senado e poder barganhar a disputa pelo comando da Casa.

Dali Silva
é advogada na área de Direito de Família, Sucessões 
e Regularização de Imóveis- É Membro do IBDFAM- 
Instituto Brasileiro de Direito de Família e membro da 
Associação Brasileira de Advogados-ABA;
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Na esteira do que foi de-
terminado pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF), o 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), 
está propondo a adequa-
ção do Regimento Interno 
da Casa, estabelecendo 
como marco inicial da 
licença-maternidade e 
do salário-maternidade 
a alta hospitalar da mãe 
ou do recém-nascido (o 
que ocorrer por último). 
A mudança está sendo 
proposta pelo Projeto de 
Resolução Legislativa nº 
52/2023, em tramitação 
nas comissões.

De acordo com Cidade, 
é fundamental que a le-
gislação ofereça suporte 
e amparo adequados às 
mães, garantindo-lhes 

condições para um perí-
odo pós-parto tranquilo 
e saudável, bem como a 
oportunidade de estabe-
lecerem vínculos afetivos 
com seus filhos recém-
-nascidos.

“Quanto mais humani-
zado for o ambiente de 
trabalho e as leis que re-
gem esse ambiente pro-
fissional, a tendência é a 
melhoria como um todo. 
Essa adequação do Regi-
mento Interno chega com 
esse objetivo ao tempo 
que proporcionará à mãe, 
servidora da Casa Legis-
lativa, a oportunidade de 
passar mais tempo com 
seu filho recém-nascido 
em casa, estabelecendo 
uma relação afetiva mais 
sólida e contribuindo para 
o seu bem-estar emocio-
nal e físico”, afirmou.

Projeto de Resolução da CPI 
da Águas de Manaus avança

CÂMARA MUNICIPAL

Servidoras da Aleam 
podem ganhar benefícios

O Projeto de Resolução originado a 
partir do relatório final da Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI) da Águas de 
Manaus foi deliberado nesta segunda-
-feira (19), no Plenário Adriano Jorge, 
pelos vereadores da Câmara Munici-
pal de Manaus (CMM). Aprovado pela 
totalidade dos vereadores presentes, 
o Projeto de Resolução seguiu para a 
2ª Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação da CMM.

“Esse é o último passo, nós já assina-
mos o TAG, que já está em andamento, e 
agora o Projeto de Resolução para que 
seja aprovado no plenário, tem alguns 
encaminhamentos ainda no Projeto de 
Resolução, para que nós consigamos 
finalizar essa CPI da Águas de Manaus 
com todos os méritos e trazendo à po-
pulação a melhoria dos serviços, que é 
isso o que todos nós buscamos”, disse 
o presidente da CMM, vereador Caio 
André (PSC).

SALÁRIO MATERNIDADE

DIVULGAÇÃO

Projeto segue para análise da 2ª Comissão de Constituição, Justiça e Redação

‘Criminosos têm antena de Musk e 
comunidades não’, diz Wilson Lima
Previsão era que 
projeto atendesse 
19 mil escolas, mas 
apenas três foram 
contempladas até hoje

DIVULGAÇÃO

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima (União Brasil), 
em reunião com go-

vernadores da região Norte, 
no Cuiabá, nesta sexta-feira 
(16), fez um desabafo sobre 
os investimentos do bilio-
nário Elon Musk na Ama-
zônia Legal. 

De acordo com Wilson, 
desde a instalação das an-
tenas até hoje, apenas três 
escolas públicas do estado 
do Amazonas receberam 
gratuitamente as antenas 
que são comercializadas 
por meio de representantes 
da empresa Starlink, per-
tencente ao bilionário sul-
-africano e que disponibiliza 
acesso à internet. 

“A internet que ele come-
çou a colocar na Amazônia 
nunca esteve conectada às 
políticas públicas. Resultado: 
traficante, grileiro e crimi-
nosos têm a antena do Elon 
Musk, mas a comunidade 
mais simples, lá do interior, 
não tem acesso”, afirmou. 

A Folha de S.Paulo mostrou 
que onze kits para internet da 
Starlink foram apreendidos 
em áreas de garimpo ilegal 
na Terra Indígena Yanomami, 
de acordo com levantamen-
to do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais (Ibama). 

Operações conjuntos do 
Ibama e da Polícia Rodoviária 
Federal na floresta amazôni-
ca estão ocorrendo desde o 
começo do ano, com o obje-
tivo de interromper as linhas 
de suprimento do garimpo 

ilegal, forçar a saída dos in-
vasores e para inviabilizar a 
atividade da região. 

Projeto com Bolsonaro
O governo de Jair Bolso-

naro (PL), em parceria com 
o empresário americano Elon 
Musk, fundador das empre-
sas de desenvolvimento de 
satélites, Starlink, e de fa-
bricante de sistemas aeroes-
paciais, SpaceX, em maio de 
2022, anunciou que levaria 
internet para 19 mil escolas 

brasileiras por meio da em-
presa Starlink. Na época, o 
governo Bolsonaro divulgou 
que a meta de conectar 100% 
das escolas públicas na re-
gião Norte até o final de 2022. 
No entanto, até hoje, mais de 
5 mil escolas ainda estão sem 
internet na região, segundo 
dados da Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel). 

Na época, Elon Musk veio 
ao Brasil pessoalmente para 
um encontro com represen-
tantes do setor público e 

privado para debater a am-
pliação da conectividade da 
Amazônia e ações para refor-
çar a preservação da floresta.

O evento, realizado no 
município de Porto Feliz, 
em São Paulo, contou com 
a presença do presidente 
da República da época, Jair 
Bolsonaro e o ministro das 
Comunicações, Fábio Faria, 
que explicou que a parceria 
entre as iniciativas pública 
e privada para levar inter-
net às escolas iria contribuir 

com a meta do MCom de 
conectar 100% das unida-
des públicas de ensino da 
região Norte até o fim de 
2022, além de levar acesso 
à internet para unidades de 
saúde, comunidades indí-
genas e locais remotos.

De acordo com o ex-
-presidente Bolsonaro, a 
passagem do empresário 
americano pelo Brasil iria 
contribuir com a impressões 
internacionais a respeito 
das ações de preservação 

da Amazônia desenvolvidas 
pelo governo federal.

“Nós vamos mostrar que a 
Amazônia é preservada. Ló-
gico que existem os nichos 
de exploração de queimada 
e desmatamento irregular. 
Mas isso, a chegada dos sa-
télites irá nos ajudar a pre-
servar. Agora, precisamos 
também desenvolver aquela 
região, que é riquíssima em 
biodiversidade e em riquezas 
minerais”, afirmou durante 
sua vinda ao Brasil.

Em evento com governadores, Wilson Lima criticou a logística do projeto com a tecnologia do bilionário Elon Musk 

Na última quarta-feira (14), o Projeto 
de Resolução foi assinado pelo presi-
dente da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio André (PSC), e 
demais membros da Mesa Diretora.

O projeto, assinado na presença do 
vereador Diego Afonso (União Bra-
sil), presidente da CPI, inclui, ainda, 
o Termo de Ajustamento de Gestão 
(TAG) firmado entre a CMM, a Águas 

de Manaus e a Prefeitura de Ma-
naus. Entre as medidas acordadas 
no termo está a redução de 100% 
para 75% o valor da tarifa de esgoto 
pelos próximos dois anos.

O documento oficializa que o Mi-
nistério Público do Estado (MPE-AM) 
e o Tribunal de Contas do Estado 
(TCE-AM) tomem ciência das con-
clusões alcançadas pela CPI.
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DIVULGAÇÃO

TSE reserva sessões para ação 
pela inelegibilidade de Bolsonaro
Julgamento está 
marcado para a 
próxima quinta-feira

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) re-
servou três sessões 
plenárias para o jul-

gamento de uma ação judi-
cial de investigação eleitoral 
(Aije) que tem o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro como alvo 
e na qual o PDT pede que 
ele seja declarado inelegível. 
O julgamento está marcado 
para começar na próxima 
quinta-feira (22). 

A Aije trata de uma reunião 
organizada por Bolsonaro 
no Palácio da Alvorada com 
dezenas de embaixadores e 
equipes diplomáticas, na qual 
apresentou acusações sem 
provas contra a urna eletrô-
nica. O PDT alega que o ex-
-presidente cometeu abuso 
de poder político e econômi-
co ao promover o encontro 
e atacar o processo eleitoral 
brasileiro com boatos já des-
mentidos anteriormente pela 
Justiça Eleitoral, isso quando 
já se apresentava como pré-
-candidato à reeleição. 

O caso é relatado pelo 
corregedor-geral Eleitoral, 

ministro Benedito Gonçalves. 
Ao liberar o processo para jul-
gamento, ele publicou um re-
latório no qual detalha todas 
as etapas da Aije, incluindo as 
alegações finais de acusação 
e defesa. O relator ainda não 

divulgou o próprio voto. 
O julgamento das Aijes cos-

tuma ser mais longo no TSE, 
por ser necessário, em geral, 
a leitura de longo relatório 
sobre as investigações, pelo 
relator. Na sessão de quinta-

-feira (22) deve ser tomada 
pela leitura desse relatório 
e as sustentações orais das 
partes e do Ministério Públi-
co Eleitoral (MPE). Cada fala 
dura até 15 minutos. 

A expectativa, também, é 

Ex-presidente é acusado de atacar o processo eleitoral e abuso de poder

Arcabouço 
deve ser 
votado 
amanhã

 O novo arcabouço 
fiscal (PLP 93/2023) 
pode ser votado pelo 
Plenário do Senado 
na quarta-feira (21). 
Aprovado pela Câma-
ra dos Deputados, o 
projeto de lei comple-
mentar ainda depen-
de do aval da Comissão 
de Assuntos Econômi-
cos (CAE), mas já foi 
incluído na pauta da 
sessão deliberativa 
desta quarta. 

O PLP 93/2023 foi 
apresentado pelo atu-
al governo em cumpri-
mento ao disposto no 
artigo 6º da Emenda 
Constitucional 126, de 
2022. O artigo determi-
na que o presidente da 
República deveria en-
caminhar ao Congres-
so Nacional, até 31 de 
agosto de 2023, proje-
to de lei complementar 
sobre o tema. O texto é 
relatado no Senado por 
Omar Aziz (PSD).

Além de analisar 
a proposta do novo 
regime fiscal do país, 
senadores podem vo-
tar na mesma sessão 
mensagens com indi-
cações de autorida-
des sabatinadas pela 
Comissão de Relações 
Exteriores e Defesa 
Nacional (CRE) e pela 
Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Cida-
dania (CCJ).

Ministro se referiu ao período de 31 de outubro de 2022 a 8 de janeiro

‘Não há dúvida de que houve tentativa 
de golpe de Estado’, afi rma Dino

DIVULGAÇÃO

O ministro da Justi-
ça, Flávio Dino, afirmou, 
nesta segunda-feira (19), 
que não há dúvidas de 
que houve uma tenta-
tiva de golpe de Estado 
no país no período entre 
31 de outubro de 2022 
e 8 de janeiro de 2023. 
A afirmação foi feita no 
Rio de Janeiro, durante 
anúncio de investimen-
tos na segurança pública 
do estado.

“Não há nenhuma dúvi-
da que o Brasil, entre o dia 
31 de outubro de 2022 e o 
dia 8 de janeiro de 2023, 
vivenciou uma tentativa 
de golpe de Estado. Isso é 
muito grave, muito sério, 
e deve ser sublinhado 
com muita nitidez para 
que não mais se repita”, 
disse o ministro. “Havia 
um engendramento cri-
minoso tentando fraudar 
o resultado da eleição.”

Segundo ele, isso vem 
sendo mostrado nas in-
vestigações da Polícia 
Federal (PF), do Minis-
tério Público e de par-
lamentares. “Temos mais 
de 1,3 mil ações penais já 
ajuizadas, em tramitação 
em vários tribunais bra-
sileiros, não só no Supre-
mo, o que mostra a lar-
gueza dessa articulação 
criminosa.”

Dino lamentou o fato de 
que, segundo provas ob-
tidas pela Polícia Federal 
em material apreendido, 
um pequeno grupo de 

militares de alta patente 
da ativa tenha se envol-
vido na articulação de 
um golpe de Estado.

“Havia civis? Sim. Havia 
pessoas de boa-fé sen-
do envolvidas por algum 
tipo de discurso sedutor 
autoritário e extremis-
ta? Sim. Mas havia tam-
bém chefes políticos, 
chefes militares, chefes 
do poder civil e militar, 
que estavam indevida-

mente participando de 
uma articulação para 
rasgar a Constituição, 
pisotear a democracia 
e violar os direitos de 
todos os brasileiros que 
elegeram este governo 
que aí está”, declarou

O ministro afirmou 
ainda que a Polícia Fe-
deral investigará o caso 
do pastor evangélico 
que pediu a Deus que 
arrebentasse a mandí-

bula do presidente da 
República, Luiz Inácio 
Lula da Silva. “A liber-
dade de expressão no 
Brasil se dá nos termos 
da lei. Todo mundo tem 
liberdade de crença, não 
há dúvida. Mas a liber-
dade de crença não en-
volve a prática criminal 
que está no Artigo 286 
do Código Penal, que se 
chama incitação ao cri-
me”, afirmou. 

Em entrevista coleti-
va à imprensa no Rio, 
Dino também defendeu 
a indicação do advo-
gado Cristiano Zanin a 
uma vaga no Supremo 
Tribunal Federal (STF). 
Segundo ele, não há pro-
blema no fato de Zanin 
ser uma pessoa próxi-
ma ao presidente Lula, 
a quem defendeu nos 
processos da Operação 
Lava Jato.

GOLPE DE ESTADO SENADO

que Gonçalves profira um 
voto longo e minucioso, o 
que deve tomar uma segunda 
sessão plenária. Em seguida 
ao relator, votam os ministros: 
Raul Araújo, Floriano de Aze-
vedo Marques, André Ramos 
Tavares, a vice-presidente do 
TSE, ministra Cármen Lúcia, o 
ministro Nunes Marques e, 
por último, o presidente do 
Tribunal, ministro Alexandre 
de Moraes.

Entenda
A reunião investigada pelo 

TSE foi realizada em julho 
de 2022, quando Bolsonaro 
já era pré-candidato à ree-
leição. Sua defesa alega não 
ter ocorrido nenhuma irre-
gularidade, e que o encontro 
se tratou de evento oficial 
da Presidência da República, 
que seguiu todos os trâmites 
formais para sua realização. 

Os advogados de Bolsona-
ro alegaram que ele apenas 
realizou um “diálogo aberto”, 
no qual  “expôs, às claras, 
sem rodeios, em linguagem 
simples, fácil e acessível, em 
rede pública, quais seriam 
suas dúvidas e os pontos que, 
ao seu sentir, teriam poten-
cial de comprometer a lisura 
do processo eleitoral”. 

Já o Ministério Público Elei-

toral (MPE) defendeu que 
Bolsonaro deve se tornar 
inelegível, em razão de ter 
praticado o abuso de poder 
político e uso indevido de 
meio de comunicação estatal. 
Isso porque a reunião com 
embaixadores foi transmiti-
da e divulgada pela Empresa 
Brasil de Comunicação (EBC). 

Pelo parecer do MP, Bol-
sonaro proferiu discurso 
com o objetivo de desacre-
ditar o processo eleitoral no 
qual viria a ser derrotado. 
A gravidade é maior pela 
conduta ter sido realizada 
“em período próximo das 
eleições, veiculando noções 
que já foram demonstradas 
como falsas, sem que o re-
presentado haja menciona-
do os desmentidos oficiais e 
as explicações dadas cons-
tantemente no passado”. 

A Procuradoria-Geral 
Eleitoral (PGE) também ar-
gumentou que a gravidade 
do descrédito no processo 
eleitoral, como dissemina-
do por Bolsonaro, pode ser 
verificada nos atos golpis-
tas de 8 de janeiro, quan-
do “pessoas convictas de 
que as eleições haviam sido 
fraudadas” invadiram e de-
predaram a sedes dos Três 
Poderes da República.
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Concessionária Royal Enfi eld 
inaugura loja em Manaus 

PRODUTORES 

Feira ViaNorte reúne 25 expositores amazonenses
DIVULGAÇÃO

Feira reúne mais de 25 expositores no Shopping Manaus ViaNorte 

De segunda a segunda, a par-
tir das 12h, a “Feira ViaNorte” 
reúne mais de 25 expositores, 
da capital e interior do Amazo-
nas, que oferecem seus pro-
dutos com valores acessíveis 
no Shopping Manaus ViaNorte.

O evento é realizado no 1º 
piso do centro de compras, ao 
lado da loja Ravanelli. De se-
gunda a quinta, as atividades 
ocorrem das 12h às 21h; nas 
sextas e sábados, das 12h às 
22h; e nos domingos e feria-
dos, das 14h às 21h.

No espaço, o público encon-
tra frutas, verduras e legumes 
sem agrotóxicos e cultivados 
por famílias de Rio Preto da 
Eva, município a cerca de 81 
quilômetros da capital, junto 
de queijos artesanais vindos 
diretamente de Autazes, a 
111 quilômetros de distância. 
Além disso, haverá bolos, 

doces, salgados, refeições, 
artigos indígenas, roupas e 
outros produtos.

Quem também expõem 
produtos é o “Instituto Mãos 
Que Criam Artes”, organiza-
ção que beneficia mulheres 
vítimas de câncer e pessoas 
em situação de vulnerabili-
dade social. Em seu estande, 
os voluntários vendem bolos, 
salgados, doces, vestuários, 
artesanatos indígenas e ou-
tros produtos.

A organizadora da feira e pre-
sidente do instituto, Auryneth 
Alves, explica que parte dos 
valores arrecadados são des-
tinados em ações sociais. 

“Mensalmente, nós distri-
buímos cestas básicas para 
mulheres e famílias carentes. 
Outra iniciativa são os mutirões 
que realizamos no bairro Con-
junto Cidadão VII e em comu-

nidades ribeirinhas, e indígenas 
do interior, onde levamos servi-
ços de limpeza de pele, design 
de sobrancelhas, hidratação de 
cabelo, palestras motivacionais 
e técnicas para empreendedo-
res. Ou seja, o instituto promove 
assistencialismo e conscienti-
zação”, explica.

Os interessados em expor 
seus produtos e serviços na 
Feira, devem entrar em conta-
to com o “Instituto Mãos Que 
Criam Artes”, por meio do tele-
fone (92) 98465-8263.

“A Feira ViaNorte tem uma 
pegada sustentável muito for-
te, pois beneficia uma gama 
de pessoas. Logo, o shopping 
convida a todos para conhecer 
a iniciativa e se tornar acionis-
tas da mudança”, enfatiza o 
gerente de marketing do sho-
pping Manaus ViaNorte, Viníci-
us Teixeira.

DIVULGAÇÃO

Primeira loja da mar-
ca inglesa na região 
Norte do país aposta 
no aquecimento do 
mercado de motoci-
cletas clássicas

Em Tempo

Motos clássicas de 
média cilindrada 
(350 a 650), em alto 
padrão tecnológico 

e com o melhor custo benefício 
do mercado local podem en-
contradas na primeira loja das 
motocicletas Royal Enfield, de 
Manaus e do Norte do país, inau-
gurada nesta última sexta-feira 
(16). A pronta entrega do merca-
do manauara, a concessionária 
Royal Enfield possui seis tipos 
de modelos, tanto importados 
quanto montados no Polo de 
Duas Rodas da Zona Franca de 
Manaus (ZFM).

Conforme o presidente do 
grupo Braga, João Braga o 
mercado de duas rodas em 
Manaus, assim como no Brasil 
vem crescendo bastante nos 
últimos anos e o Grupo Braga 
já atua neste segmento há anos 
e aposta em novas propostas.

“A Royal Enfield é realmente 
uma marca diferente, não tinha 
em Manaus, e hoje o produto 
que vamos entregar com essa 
loja, com o valor e qualidade que 
vamos entregar, não existia na 
cidade. A Royal também tem 
uma fábrica aqui. Nós acredita-
mos muito na marca e deseja-
mos crescer juntos e fazer que 
essa marca cresça muito em 
nosso Estado”, explicou.  

Para o diretor-executivo 
Brasil da Royal Enfield, Claudio 
Giusti, depois de seis anos ope-
rando no país, desde 2017, estar 
em Manaus é surpreendente.

“É um marco, porque a mar-
ca chega com a primeira loja 
na região Norte, mas além de 
estarmos presentes, por conta 

A marca agora abriu 
em Manaus sua pri-
meira loja e única no 
Norte do país

da linha de montagem aqui no 
Polo Industria de Manaus, abrir 
essa loja é uma demonstração 
de como público manauara já 
conhecia nossa marca e se en-
gajou com essa proposta, do 
motopurismo, do puromotoci-
clismo, das motocicletas ela-
boradas para quem gosta de 
moto. A Royal Enfield tem 122 
anos de existência e produção 
contínua e o Amazonas é mais 
um capítulo da nossa história”, 
avaliou o diretor.

Para o gerente da concessio-
nária Manaus, Riccardo Patrian, 
as motocicletas Royal Enfield 
atendem a necessidade de um 
público tanto de moto turistas 
quanto dos usuários diários de 
moto.

“O dono de uma motocicleta 
Royal Enfield poderá desfrutar 
de uma moto clássica, com alta 
tecnologia, excelente custo be-
nefício e principalmente viável 
tanto para usuários da moto 
do dia a dia de trabalho quanto 
para o lazer do final de semana”, 
destacou Patrian.

Com custo médio de R$ 25 
a R$ 40 mil, as motos dialo-

gam com um público manauara 
que quer adquirir seu primei-
ro veículo, sair do transporte 
público ou que quer migrar 
do uso de carro para apro-
veitar a economia de possuir 
uma motocicleta.

A média de autonomia das 
motocicletas Royal Enfield 
são de 20 a 30 km por litro 
de combustível. A concessio-
nária disponibiliza como for-
mas de pagamento o cartão 
de crédito à vista e parcelado, 
carta de crédito de consór-
cio e financiamento via ban-
cos credenciados.

Para a inauguração da loja 
Manaus, a equipe de vendas 
preparou vantagens e promo-
ções diversas que vão desde 
revisão gratuita até o cashba-
ck para aquisição de acessórios 
para motociclistas.

Boutique para motociclistas
Royal Enfield é uma marca 

inglesa com maior longevidade 
do mercado no mundo. Existe 
desde 1901. A marca agora abriu 
em Manaus sua primeira loja e 
também a única no Norte do 

país, em um empreendimento 
do grupo Braga.

O endereço da 24ª loja bra-
sileira e primeira na capital do 
Amazonas fica na Avenida Jacira 
Reis, 194, em um espaço de 600 
m² que contará com a con-
cessionária e uma boutique de 
acessórios e vestuários próprios 
para motociclistas, com mais de 
10 mil itens, entre jaquetas, ócu-
los, sapatos e camisas, à disposi-
ção de homens e mulheres que 
curtem as duas rodas.
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Valor médio do Bolsa Família 
chega a R$ 760,40 no Amazonas
O valor representa o 
maior já registrado 
na história do 
programa de 
transferência de 
renda no Estado

DIVULGAÇÃO

O pagamento de junho 
do Bolsa Família teve 
início nesta segunda-
-feira (19) e atinge 

patamares inéditos no Ama-
zonas. A média recebida por 
família saltou de R$ 697 em 
maio para R$ 760 em junho, 
o maior valor já registrado 
na história do programa de 
transferência de renda do 
Governo Federal no Estado.

O município do Amazonas 
com maior valor médio é San-
to Antônio do Icá, com R$ 908. 
São Gabriel da Cachoeira (R$ 
895) e Jutaí (R$ 894) com-
pletam a lista dos três com 
maior valor médio. O repas-
se para pagamento das 632 
mil famílias beneficiárias do 
Bolsa Família no Amazonas 
totaliza R$ 480 milhões em 
junho, diante de R$ 424 mi-
lhões em maio.

A novidade que justifica 
o aumento dos recursos é 
o início do pagamento do 
Benefício Variável Familiar, 
que assegura um adicional 
de R$ 50 a dependentes de 
sete a 18 anos e a gestantes 
integrantes da composição 
familiar. No Amazonas, são 
612 mil pessoas contempla-

Em Tempo

Início do pagamento do adicional de R$ 50 faz com que 
investimento chegue a R$ 480,6 milhões em junho

e chega a R$ 705,40. Os re-
passes do Governo Federal 
são os maiores já realizados: 
quase R$ 15 bilhões. O total de 
famílias manteve-se no pata-
mar de maio: 21,2 milhões. O 
número de pessoas contem-
pladas chega a 54,6 milhões.

O Benefício Variável Fami-
liar, que assegura o adicional 
de R$ 50 a dependentes de 
sete a 18 anos e a gestantes, 
chega a 15,7 milhões de con-
templados em junho, a partir 
de um investimento de R$ 
766 milhões. Nesse universo 
estão 943 mil gestantes (in-
vestimento de R� 46 milhões) e 

14,8 milhões de crianças e ado-
lescentes (R$ 720 milhões).

Ao Benefício Variável Fa-
miliar soma-se o Benefício 
Primeira Infância, que desde 
março já garante um adicional 
de R$ 150 a cada criança de 
zero a seis anos na família. São 
9,12 milhões de crianças nessa 
faixa etária em junho, que 
demandam um investimento 
de R$ 1,3 bilhão.

Regiões 
O Nordeste concentra o 

maior número de beneficiá-
rios. Em junho, mais de 9,74 
milhões de famílias da região 

recebem o auxílio no valor 
médio de R$ 696,76. O in-
vestimento federal para os 
nove estados supera R$ 6,79 
bilhões. Os recursos chegam 
aos 1.794 municípios.

Em seguida aparece o Su-
deste, com 6,32 milhões de 
famílias contempladas em 
seus 1.668 municípios dos 
quatro estados. Serão trans-
feridos R$ 4,42 bilhões, que 
asseguram um valor médio 
de R$ 700,26.

O Norte reúne 2,58 milhões 
de famílias no programa. Elas 
recebem um benefício médio 
de R$ 740,37 (o maior do país), 

distribuído em todos os 450 
municípios dos sete estados, 
com um aporte de R$ 1,9 bi-
lhão. O Sul soma 1,42 milhão 
de famílias beneficiárias. Os 
recursos, de R$ 1,01 bilhão, 
chegam aos 1.191 municípios 
e asseguram um valor médio 
de R$ 711,28.

Já a Região Centro-Oeste 
tem 1,13 milhão de famílias 
contempladas, resultado de 
um investimento federal de 
R$ 814,92 milhões. O benefício 
médio a ser pago em todos 
os 466 municípios dos qua-
tro estados, além do Distrito 
Federal, é de R$ 721,16.

das com o adicional: 33,6 mil 
gestantes, 482 mil crianças 
de sete a 12 anos e 96 mil 
adolescentes (12 a 18 anos). 
O investimento para saldar o 
benefício adicional em junho 
é de R$ 30 milhões.

O novo Bolsa Família garan-
te um mínimo de R$ 600 por 
família. Desde março, paga 
também o Benefício Primeira 
Infância, um adicional de R$ 
150 a cada criança de até seis 
anos incluída na composição 
familiar. No Amazonas, são 
347 mil crianças nessa faixa 
etária, a partir de um investi-
mento de R$ 51 milhões.

Manaus é o município ama-
zônico com maior número de 
beneficiários no estado. São 
255 mil, a partir de um repasse 
federal de R$ 185 milhões. 
Manacapuru (21.526), Parin-
tins (21.070), Autazes (16.416) 
e Itacoatiara (15.915) comple-
tam a lista dos cinco municí-
pios com maior número de 
beneficiários no Amazonas 
em junho.

Auxílio Gás 
Neste mês, o Governo Fe-

deral paga também o valor de 
R$ 109 do Auxílio Gás a 132 mil 
famílias em maior condição 
de vulnerabilidade social no 
Amazonas. O total de recursos 
transferidos para essa finali-
dade é de R$ 14,4 milhões.

Nacional 
O Bolsa Família atinge em 

junho dois patamares inédi-
tos no país: pela primeira vez 
o valor médio do benefício 
supera a casa dos R$ 700 

Contribuintes visam negociar 
dívidas com restituição do IR

Uma pesquisa da Serasa ouviu 
1.224 contribuintes do Imposto 
de Renda entre 23 e 29 de 
maio para investigar a intenção 
de uso do pagamento. Para a 
maior parte dos respondentes, 
negociar dívidas é o principal 
desejo (30%).  

Buscando meios para orga-
nizar as finanças, os aposen-
tados e pensionistas do INSS 
podem aproveitar os paga-
mentos para limpar o nome 
e retomar a vida financeira”. 

Para a especialista da Serasa, 
Camila Cruz, o recurso extra 
pode ser um aliado para o pa-
gamento de dívidas, trazendo 
alívio financeiro para quem está 
inadimplente. “A melhor reco-
mendação para utilizar valores 
que ocorrem uma vez por ano, 
como a restituição do IR ou 
o 13º salário, por exemplo, no 
caso de quem possui débitos 
pendentes, é sempre quitá-los 
primeiro”, disse.

Consumidores que possuem 
mais de uma dívida, Camila 
orienta a escolha pelas contas 

com vencimentos mais próxi-
mos para evitar a negativação. 
“É importante planejar o quanto 
é possível pagar, por isso, come-
çar pelas dívidas de valor mais 
baixo e tentar renegociar as de 
valor mais alto com parcelas 
que caibam no bolso é um ca-
minho adequado”, explica.

Atrelando a organização fi-
nanceira aos cuidados para evi-
tar as fraudes, o consumidor 
deve estar atento e verificar 
por onde faz a renegociação 
para evitar cair em golpes. “Re-
forçamos sempre que a Serasa 
não entra em contato com o 
consumidor diretamente. Para 
consultar os acordos disponí-
veis, basta acessar os canais ofi-
ciais da empresa”, alerta Camila.

Aproveitando o pagamento 
do segundo lote do Imposto de 
Renda, agendado para o dia 30 
de julho, consumidores podem 
conferir as ofertas disponíveis 
na Plataforma Serasa Limpa 
Nome, com descontos e con-
dições especiais para estimular 
a quitação das dívidas.

PESQUISA 

Segundo lote da restituição do Imposto de Renda será pago no dia 30 de junho

Bosco Saraiva discute iniciativas em reunião com representantes de banco

Interiorização e integração regional 
são prioridades da Suframa e do Basa

A Suframa e o Banco da Amazônia 
começaram a discutir, na segunda-
-feira (19), a execução de iniciativas 
que possam abranger municípios 
dos Estados do Amazonas e Roraima, 
com informações sobre incentivos 
fiscais e ofertas atrativas de finan-
ciamento bancário. O objetivo é pro-
mover a interiorização e a integração 
regional entre os dois estados.

Outra instituição que também será 
convidada a fazer parte do processo 
é a Superintendência de Desenvol-
vimento da Amazônia (Sudam). O 
assunto foi tratado diretamente en-
tre o superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, e o superintendente 
regional da instituição financeira 
(que atende aos dois estados), Es-
mar Manfer Dutra do Prado.

A conversa também serviu como 
preliminar da reunião que ocorrerá 
na quarta-feira (21), em Belém, entre 
Bosco Saraiva e a presidência do 
Basa, como forma de aproximar as 
instituições em relação a projetos 
que possuem pontos em comum. 
“Tratamos dos desafios que as ins-
tituições tendem a cumprir para a 
integração regional e a interiorização 
do desenvolvimento. Essa aproxi-
mação vai ao encontro de tentar 
sanar um velho problema”, justifi-
cou o superintendente da Suframa. 
“A ideia é levar as três instituições 
para o interior da Amazônia de for-
ma integrada, no sentido de criar 
um portfólio conjunto de iniciativas 
e de projetos que possam ir ao 
encontro da ideia de interiorizar o 
desenvolvimento e de integrar a 
Amazônia, levando desenvolvimen-
to econômico e social para todas as 
áreas da região amazônica”, acres-

DIVULGAÇÃO

INCENTIVOS 

DIVULGAÇÃO

centou o superintendente-ad-
junto Executivo da Suframa, 
Frederico Aguiar.

O trabalho pela integração 
com os demais estados da região 
é uma das prioridades da nova 
gestão da Suframa e começou 
em maio, com uma conversa 
pessoal de Bosco Saraiva com 
os coordenadores das unidades 
regionais, realizada na própria 
sede da Autarquia, e a ida de 
equipe técnica até Rondônia. Na 
ocasião, foram realizadas reuni-
ões e palestras de orientação 
aos servidores que atuam em 
Porto Velho e Ji-Paraná.

Agenda
Nos próximos dias 22 e 23, o 

superintendente e equipe téc-
nica estarão em Macapá para 
participar do 1º Workshop da 
Lei de Informática, que é orga-
nizado de forma conjunta entre 
a Suframa e o Governo do Ama-
pá, por meio da Secretaria de 
Estado da Ciência e Tecnologia 
(Setec-AP). O objetivo é divulgar 
a Lei de Informática da ZFM, 
integrar os agentes do ecossis-
tema e obter apoio político para 
questões relacionadas à infra-
estrutura e a investimentos em 
Pesquisa, Desenvolvimento e 
Inovação (PD&I).

Em julho, a programação será 
em Boa Vista, quando a Autar-
quia participará de um seminá-
rio com empresários locais.
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O governador Wil-
son Lima inaugurou, 
nesta segunda-feira 
(19/06), o novo es-

paço de lazer e esportes do 
bairro São Jorge, uma área 
construída de 270,80 m², na 
rua Valdemar Pedrosa, esqui-
na com a rua Lourenço, zona 
oeste de Manaus. O local con-
ta com ampla estrutura para 
atividades físicas, esportivas 
e recreativas, além de área 
de convivência para uso dos 
moradores da área.

“Hoje a gente está entre-
gando esse espaço que serve 
para a prática esportiva, para 
atender crianças e adolescen-
tes, adultos, mas também que 
serve de referência para a co-
munidade, para a associação 
dos idosos, para clube de mães 
e outras atividades sociais aqui 
do bairro”, destacou o gover-
nador Wilson Lima.

O espaço de lazer e esportes 
foi construído pelo Governo 
do Amazonas, por meio da 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), órgão vin-
culado à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb). Após 
a inauguração, o local passará 
a ser administrado pela Secre-
taria de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel). O investimento 
do Estado no local é de, apro-
ximadamente, R$ 1,4 milhão.

Segundo o secretário de 
Estado de Desenvolvimen-

Nova estrutura 
conta com quadra 
poliesportiva, 
arquibancadas e 
área de convivência 
para os moradores

DIVULGAÇÃO 

Investimento no local foi de R$ 1,4 milhão

Governador entrega 
espaço de lazer 

to Urbano e Metropolitano, 
engenheiro civil Marcellus 
Campêlo, a obra atende ex-
pectativa da comunidade e faz 
parte das políticas de incentivo 
do Governo do Amazonas às 
práticas esportivas e às ativi-
dades que promovem o bem-
-estar e qualidade de vida da 
população.

“Dentro de um terreno, nós 
construímos um projeto que 
vai atender a comunidade de 
uma forma organizada e tam-
bém já com o repasse desse 
equipamento público para a 
Secretaria de Esporte e Lazer 
que vai, a partir de agora, tomar 
o espaço, tanto do ponto de 
vista da segurança e da ma-
nutenção, mas principalmen-
te desenvolver aqui projetos 
na área de lazer e de esporte”, 
afirmou o secretário da Se-
durb, Marcellus Campêlo.

Um dos destaques da obra 
é a quadra poliesportiva Rai-
mundo Caubi Branco. São 
130,17 m² prontos para rece-
ber os apaixonados por futsal, 
contando com arquibancadas 
de ambos os lados, para a rea-
lização de torneios comunitá-
rios. A obra contempla, ainda, 
área de convivência; salão para 
jogos de mesa; banheiros mas-
culino, feminino e PCD; sala 
de treinamento e reuniões; e 
espaço para caminhadas.

“A Secretaria de Desporto e 
Lazer vai trazer para cá os pro-
jetos socioesportivos como o 
Pelci e o projeto Respirar tam-
bém vai atuar. O governador 
Wilson Lima já reformou vários 
espaços em Manaus que hoje 
a secretaria mantém. Nós te-
mos professores, monitores e 
comunitários que cuidam dos 
materiais esportivos, porque 
nós sabemos que o desen-
volvimento só vem através 
do investimento em pesso-
as”, completou o secretário da 

SEGURANÇA PÚBLICA

Polícia Civil instala Delegacia do Turista em Parintins
Redação

Visando a segurança 
dos foliões durante o 56° 
Festival Folclórico de Pa-
rintins, a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM) insta-
lou a Delegacia do Turista 
para atender as demandas 
policiais durante a realiza-
ção do evento, que ocorre 
entre os dias 30 de junho 
e 2 de julho deste ano. A 
ação faz parte do conjunto 
de medidas do Governo do 
Amazonas para reforçar a 
segurança pública no mu-
nicípio (a 369 quilômetros 
de Manaus).

Além disso, 80 policiais 
civis serão enviados para 
reforçar o efetivo policial 
em Parintins e a Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) 
do município funcionará 
em regime 24 horas, como 
central de flagrantes. A uni-
dade policial está situada 
na rua Irmã Cristine, bairro 

DIVULGAÇÃO

Sedel, Jorge Oliveira.
O espaço revitalizado re-

cebeu o nome de Raimundo 
Caubi Branco, um morador 
ilustre homenageado pela 
comunidade. “Quero agra-
decer ao Governo do Estado 
pois fomos beneficiados. Há 
muito tempo a gente estava 
querendo trazer esse lazer 
para a comunidade. O meu 
pai foi homenageado e eu 
quero agradecer também 
porque ele era um morador 
muito antigo e eu creio que 
ele tá muito contente de ter 
recebido essa homenagem”, 
disse Regiane Branco, 43, fi-
lha de Caubi.

Presentes
Participaram da soleni-

dade de entrega, além do 
governador Wilson Lima, o 
vice-governador Tadeu de 
Souza; além de secretários 
estaduais como o de Desen-

volvimento Urbano e Metro-
politano, Marcellus Campelo, 
e Desporto e Lazer, Jorge 
Oliveira; o prefeito de Tapauá, 
Gamaliel Almeida e morado-
res do local.

Estiveram presentes tam-
bém os deputados estaduais 
Roberto Cidade, que preside 
a Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas; João 
Luiz; Cristiano D’Ângelo; Thia-
go Abrahim; Daniel Almeida; 
Dr. Gomes; e Felipe Souza, 
líder do governo na Aleam.

Entre os vereadores Caio 
André, que preside a Câmara 
Municipal de Manaus; Alan 
Campelo; Márcio Tavares; 
Yomara Lins; Professora Ja-
queline; Glória Carrate; Diego 
Afonso; Jaildo Oliveira; Rosi-
valdo Cordovil; Capitão Carpê; 
e Ivo neto.

Centro Social Bittencourt 
Ainda nesta segunda-fei-

ra, o governador Wilson Lima 
inaugurou o Centro Social 
Bittencourt, na rua Jonathas 
Pedrosa, zona centro-sul de 
Manaus. O espaço também 
foi construído pelo Estado, 
por meio da UGPE, que inte-
gra a Sedurb, e contou com 
apoio do Fundo de  Promo-
ção Social e Erradicação da 
Pobreza (FPS).

O Centro Social será re-
passado à Secretaria de Es-
tado de Justiça, Direitos Hu-
manos e Cidadania (Sejusc) 
por ser considerado estra-
tégico para a realização de 
atividades e atendimentos 
que envolvem diversas pas-
tas da Secretaria, entre as 
quais a Secretaria Executiva 
de Políticas para Mulheres 
(SEPM), Secretaria Exe-
cutiva Adjunta da Pessoa 
Idosa (SEADP) e Secretaria 
de Pessoa com Deficiência 
(SEPcD).

Convocação de 
profi ssionais 
da educação

CONTRATAÇÃO

Da redação

O Governo do Amazo-
nas, por meio Secretaria 
de Estado de Educação e 
Desporto Escolar, divul-
gou o Edital de Inscrição 
para Contratação Emer-
gencial de profissionais 
da educação para atu-
arem na capital e no 
interior. A contratação 
é de caráter temporário 
emergencial,  por tempo 
determinado, e será  vol-
tado para as escolas da 
rede estadual de ensino.

As inscrições deverão 
ser realizadas no perío-
do de 21 a 23 de junho 
gratuitamente por meio 
do site http://www.
processoseletivo@se-
duc.am.gov.br. O edital 
completo também pode 
ser acessado no portal 
da Secretaria de Edu-
cação, pelo link www.
educacao.am.gov.br/
edital-emergencial. 

Para serem convo-
cados, os profissionais 
precisam possuir Licen-
ciatura Plena nas dis-
ciplinas requeridas; ter 
experiência compro-
vada de, no mínimo, 12 
meses. 

As vagas na capital são 
para as seguintes dis-
ciplinas: profissional de 
apoio ao escolar, sala de 
recursos multifuncio-
nais, Ciências Naturais, 
Filosofia e Química. Já 
para o interior são as 
disciplinas já citadas, in-
cluindo: Biologia, Ciclo, 
Educação Física, Física, 
Geografia, História, Lín-
gua Espanhola, Língua 
Inglesa, Língua Portue-
sa e Matemática. 

Ação faz parte do conjunte de medidas do Governo do Estado para reforçar a segurança pública no município

Itauna II, em Parintins.
Conforme o delegado 

Paulo Mavignier, diretor 
do Departamento de Po-
lícia do Interior (DPI), as 
ações garantirão a reali-
zação de um festival se-
guro tanto para os ama-
zonenses, quanto para os 
foliões que virão de outros 
estados – até mesmo de 
outros países -, para pres-
tigiar o festival.

“A Delegacia do Turista 
tem como missão orien-
tar os visitantes sobre 
práticas criminosas que 
possam vir a ocorrer du-
rante o festival. A partir 
disso, será prestado au-
xílio a eles por meio dos 
registros de Boletins de 
Ocorrência (BOs)”, disse.

Ainda segundo o diretor 
do DPI, o reforço no efe-
tivo policial em Parintins 
visa a atuação em ativi-
dades de inteligência e 
operações pontuais, bem 

como na rede de proteção 
ao combate de crimes de 
exploração sexual e traba-
lho infantil e participação 
em Centrais Integrada de 
Fiscalização (CIFs) e Centro 
Integrado de Comando e 

Controle (CICC).
“Nos dias que o festival 

também estaremos atuan-
do dentro do Bumbódromo, 
prestando apoio técnico 
operacional para que nada 
tire a tranquilidade do fes-

tejo”, falou.

Delegacia do Turista
A unidade policial fun-

cionará das 8h às 17h, nos 
dias 29 e 30 de junho e 1º 
de julho, e 8h às 12h, no dia 

2 de julho, no Porto de Pa-
rintins, e contará com poli-
ciais civis, entre delegados, 
investigadores e escrivães, 
para orientar populares e 
turistas sobre registros de 
ocorrências.
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Nova rodoviária oferecerá 
serviços essenciais à população
Mudança é uma 
iniciativa que visa 
modernizar o 
transporte público 
local e melhorar 
a qualidade da 
população

DIVULGAÇÃO

Para oferecer um serviço 
com mais qualidade, se-
gurança e conforto aos 
usuários do transporte 

coletivo urbano, interestadu-
al e internacional, na capital 
amazonense, o prefeito David 
Almeida, assinou, na tarde desta 
segunda-feira, 19/6, a ordem 
de serviço para adequação e 
adaptação do novo terminal 
rodoviário 6 (T6), localizado no 
bairro Lago Azul, zona Norte 
da cidade.

O novo espaço irá oferecer 
uma série de serviços essen-
ciais à população. A mudança da 
rodoviária é uma iniciativa im-
portante, resultado da parceria 
entre prefeitura e governo, que 
visa modernizar o transporte 
público local e melhorar a qua-
lidade da população que utiliza 
esses serviços. 

“Nós estamos transformando 
esse terminal em uma estação 
rodoviária. Em toda grande cida-
de é preciso ter um grande aero-

porto e uma rodoviária 
q u e 

Em Tempo

O Amazonas Shopping re-
cebe, nesta quinta-feira (22), 
a unidade móvel da Fun-
dação Hospitalar de Hema-
tologia e Hemoterapia do 
Amazonas (FHemoam). O 
‘vampirão’ receberá doação 
de sangue no centro de com-
pras das 13h às 18h.

O ônibus do Hemoam 
estará no estacionamen-
to próximo da entrada do 
restaurante Boteco Dedé. 
A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivan-
na Passos, diz que o mês é 
marcado pela ação Junho 
Vermelho, que busca cons-
cientizar e mobilizar a popu-
lação para doação de san-
gue. “É uma iniciativa simples 
e que pode salvar milhares 
de vidas”, frisou.

Para ser um doador de 
sangue, é preciso estar em 
boas condições de saúde, ter 
entre 16 e 69 anos (menores 
de idade podem doar com 
autorização do responsá-
vel ou representante legal). 
Para a primeira doação, a 
idade limite é 60 anos. 

Também é preciso pesar 
no mínimo 50 quilos, estar 
descansado e ter repousado 
ao menos seis horas na noite 
anterior, além de estar bem 
alimentado. Quem pretende 
doar não deve ingerir bebida 
alcoólica no dia anterior e 
é preciso evitar fumar pelo 
menos duas horas antes 
da doação. No momento da 
triagem, é necessário apre-
sentar documento original 
com foto.

Faculdade que danifi cou 
calçada é notifi cada

INFRAESTRUTURA

‘Vampirão’ do Hemoam 
no Amazonas Shopping 

Em Tempo

De janeiro a maio deste 
ano, a Prefeitura de Ma-
naus fez 497 fiscalizações 
para desconformidades 
encontradas na capital 
pela Gerência de Fiscali-
zação de Postura (GFP), 
do Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb). As mais comuns 
são referentes à obstru-
ção e mau uso de calçadas 
e logradouros públicos, 
como o caso denunciado 
nas redes sociais da de-
predação do calçamento 
na avenida Jacira Reis 
com a avenida Constan-
tino Nery, no entorno de 
uma faculdade particular, 
na Chapada, zona Centro-
-Sul.

Nesta segunda-feira, 
19/6, fiscais do Implurb 
fizeram a notificação para 
a entidade de ensino pro-
videnciar a recomposição 
do logradouro público sob 
pena de multa e ação ad-
ministrativa dentro do que 
prevê o Código de Posturas 

DOAÇÃO DE SANGUE 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Em caso de descumprimento, instituição deverá pagar uma multa de acordo com Código de Posturas 

da cidade (Lei 005/2014), 
nos artigos 40 e 51.

O artigo 40 informa 
que são coibidas as de-
predações ou destruições 
de pavimentação, guias, 
passeios, pontes, galerias, 
bueiros, muralhas, bancos, 
postes e simulares nos lo-
gradouros públicos, me-
diante ação direta do órgão 

municipal competente.
“Recomendamos aos re-

querentes que têm projetos 
licenciados junto ao Implurb 
e os que não possuem para 
que mantenham os passeios 
públicos conservados, dan-
do ao pedestre o direito de ir 
e vir de forma segura. Assim, 
estarão contribuindo com a 
acessibilidade universal e 

com o ordenamento urba-
no para termos uma cida-
de mais inclusiva. Só desta 
forma o pedestre terá um 
passeio livre de obstáculos, 
obras irregulares, obstru-
ções em geral, evitando, 
inclusive, possíveis aciden-
tes”, disse a chefe da Dicon, 
arquitetura e urbanista Ma-
ria Aparecida Froz. Para doar, basta comparecer com seus documentos e cadastrar

integram as pessoas que che-
gam e, nessa parceria da prefei-
tura com o Governo do Amazo-
nas, nós temos a oportunidade 
de dar a ordem de serviço para 
uma obra que vai durar até 12 
meses. Além disso, as linhas 
vão continuar atuando aqui, e 
nós vamos tornar esse local, 
um local comercial, vamos am-
pliar serviços, e tornar essa uma 
rodoviária digna da cidade de 
Manaus”, assegurou Almeida.

Atualmente, a rodoviária 
de Manaus está localizada na 
avenida Mário Ypiranga Mon-
teiro, zona Centro-Sul. A via é 
um dos principais corredores 
viários da cidade e faz ligação 
com as zonas Norte e Sul e, 
constantemente, o fluxo de ôni-
bus influencia na via, causando 
transtorno a fluidez em ambos 
os sentidos.

Com mais de 1.400 metros 
quadrados de área construída 
e pouco espaço para possível 
ampliação, o local precisa de 
uma reestruturação para aten-
der todas as demandas para 
quem realiza as viagens interes-
taduais e internacionais, como 
explicou o diretor-presidente 
do Instituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins.

“Todos os caminhos da cidade, 
as ligações rodoviárias chegam 
mais rapidamente neste local. 
E para sair daqui nós vamos ter 
linhas de ônibus para o Centro 
e para todos os terminais da 
cidade dentro do nosso siste-
ma. Com isso, a gente consegue 
levar qualidade e também fazer 
com que seja mais rápido e mais 
barato para as pessoas, melho-
rando a condição de trafegabi-
lidade também na cidade de 
Manaus”, disse o titular.

 

Mudança é uma iniciativa importante que visa modernizar o transporte 
público local e melhorar a qualidade de vida dos moradores da região

Nova Estrutura
O novo terminal rodoviário 

terá uma estrutura de cober-
tura que irá proteger as áreas 
essenciais do local, ampla área 
de embarque e desembarque, 
serviços públicos, restaurante, 
praça de alimentação, guichês 
para venda e compra de pas-
sagens, aproximadamente cem 
vagas de estacionamento (táxi/
aplicativos, idosos, deficientes, 
ônibus), 18 lojas, correios, área 
administrativa, juizado de me-
nores, depósito, cabine para en-
vio e recebimento de cargas, e 
paraciclos.

A proposta da nova rodoviária 
prevê 7.780 metros quadrados 
de área construída, no terre-
no de 25.000 metros quadra-
dos, com integração de ônibus 
urbano e rodoviário. O local 
beneficiará a população com 
serviços essenciais, resultado 
de convênio entre prefeitura 
e estado. Já existem tratativas 
para levar órgãos que ofereçam 
atividades de interesse coletivo 
dos moradores do entorno.

A infraestrutura irá melhorar, 
significativamente, a qualidade 
de vida dos moradores do bair-
ro que, agora, poderão realizar 
suas atividades cotidianas com 
mais facilidade e comodidade. 

 
Mais Mobilidade
Além disso, a transferência 

da rodoviária trará melhorias 
no transporte público, com 
linhas mais eficientes e mo-
dernas, além de um terminal 
mais organizado e seguro. Os 
moradores poderão se deslocar 
para outras partes da cidade 
com mais rapidez e conforto, 
sem precisar enfrentar longas 
filas ou esperar por horas.

Uma nova adequação da 
frota será realizada e os ser-

viços serão im-

plantados, diminuindo o núme-
ro de carros nas vias principais 
e na região central da cidade, 
tornando o sistema mais rápi-
do e as viagens ocorrerão em 
um tempo mais curto. Outro 
benefício da transferência da 
rodoviária para o bairro Lago 
Azul é a revitalização da área, 
que irá impulsionar o desen-
volvimento local e atrair no-
vos investimentos.

Com a chegada de novos 
serviços e estabelecimentos 
comerciais, a região tende a se 
tornar mais valorizada e atraen-
te para os moradores e visitan-
tes. Além da sua localização ser 
próxima às principais rodovias, 
ela terá três acessos, que se-
rão pelas avenidas Governador 
José Lindoso e Comendador 
José Cruz, e ramal do Acará, 
com estacionamento para 104 
veículos, incluso à Pessoa com 
Deficiência (PcD) e idosos, carga 
e descarga e táxis, e estaciona-
mento para ônibus de viação e 
duas guaritas. Contará também 
com dez baias para ônibus de 
viação, com área para embar-
que e desembarque distintos, 
com acesso exclusivo para pas-
sageiros, dando mais segurança 
aos mesmos e aos funcionários. 

Dentro de suas dependên-
cias, terá uma plataforma exclu-
siva para ônibus urbano, dando 
maior facilidade a locomoção 
dos passageiros para outros 
pontos da cidade. Com uma 
estrutura superior à existente, 
a nova rodoviária contará com 
quatro banheiros, sendo dois 
femininos e dois masculinos 
com quatro cabines convencio-
nais e uma para deficientes em 
cada banheiro, dando um total 
de 20 cabines, dois fraldários, 
um vestiário masculino e um 
feminino com dois vasos e dois 

chuveiros cada um 
para uso exclusivo 
de funcionários.
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SILVANO BRITO

No Brasil, houve pelo 
menos 30 ataques vio-
lentos a escolas nos 
últimos 21 anos (en-

tre janeiro de 2002 e maio 
de 2023). Segundo o estu-
do da Universidade Estadual 
de Campinas (Unicamp), 36 
pessoas morreram nesse pe-
ríodo, sendo: 25 estudantes 
(15 meninas e 10 meninos); 
quatro professoras; uma co-
ordenadora; uma inspetora; 
cinco atiradores (suicídio).

O balanço não inclui o caso 
desta segunda-feira (19), em 
Cambé, no norte do Paraná, 
no qual um ex-aluno entrou 
atirando no Colégio Estadu-
al Helena Kolody e matou 
uma menina.

Aumento de casos nos úl-
timos anos

De 2002 até 2021, houve, 
no máximo, três ataques por 
ano a escolas brasileiras. Des-
de então, o ritmo aumentou 
significativamente: foram dez 
em 2022 (Rio de Janeiro, Espí-
rito Santo, Bahia, Ceará e São 
Paulo) e sete em 2023, até 
maio (São Paulo, Rio de Ja-
neiro, Amazonas, Goiás, Ceará 
e Mato Grosso do Sul).

Motivações mais comuns: 
Segundo o estudo das pes-
quisadoras Telma Vinha e Cleo 
Garcia, os ataques a escolas 
são crimes movidos por ódio 
e/ou vingança. Podem ser ge-
rados por ressentimentos, ra-

cismo, misoginia, extremismo 
ou aversão completa a uma 
pessoa ou grupo.

Consequências dos ataques: 
Toda a comunidade tende a 
sofrer danos depois de tra-
gédias nas escolas, mostra a 
pesquisa. Alunos, professores 
e moradores do município 
enfrentam traumas, aumen-
to expressivo de transtorno 
mentais, consumo exagerado 
de álcool e drogas, e risco de 
abandono escolar ou afasta-
mento do trabalho.

Formas de prevenção: A 
solução para interromper a 
sequência de ataques não é a 

repressão, afirma Garcia, mas 
“uma mudança de cultura que 
deve se iniciar na escola, com 
programas de convivência 
que trabalhem a inclusão, o 
diálogo, o pertencimento e 
todos os assuntos que per-
meiam uma convivência com 
o diferente”.

O ataque cometido na ma-
nhã desta segunda-feira, 19, 
no Colégio Estadual Professo-
ra Helena Kolody, em Cambé, 
no Paraná, que deixou uma 
estudante morta e outro 
gravemente ferido não é o 
primeiro cometido neste ano. 
Assim como ele, outros atos 

violentos também chocaram 
o País e motivaram pedidos 
de justiça e mais segurança 
no ambiente escolar.

Colégio Estadual Professo-
ra Helena Kolody em Cambé 
(PR)

Nesta segunda-feira, um 
ex-aluno entrou armado no 
Colégio Estadual Professora 
Helena Kolody, alegando que 
solicitaria o seu histórico esco-
lar. O município fica próximo da 
cidade de Londrina. O agressor 
foi imobilizado por um profes-
sor e, posteriormente, detido 
e encaminhado para Londrina.

Por meio das redes sociais, o 
governador do Paraná, Carlos 
Massa Ratinho Junior (PSD), 
considerou a tragédia como 
crime bárbaro. “A violência do 
brutal ataque em uma escola 
estadual em Cambé causa in-
dignação e pesar. O assassino 
foi preso, será julgado e con-
denado pelo crime bárbaro 
que cometeu”, publicou.

O Colégio Estadual Profes-
sora Helena Kolody possui 41 
turmas e quase 800 alunos 
ativos, segundo dados dispo-
níveis no site da Secretaria da 
Educação do Paraná. A escola 
atende turmas de ensino fun-

Policiais em frente à escola estadual Professora Helena Kolody, em Cambé (PR), após ataque a tiros

Alterações no clima mataram mais de 16 mil europeus em 2022
Clemen Bilan/ EPA

Os mais de 16 mil óbitos ocorreram sobretudo devido às ondas do calor

A Organização das Nações 
Unidas (ONU) e o programa 
da União Europeia Coperni-
cus anunciaram que mais de 
16 mil europeus morreram na 
sequência das alterações cli-
máticas em 2022, sobretudo 
devido às ondas de calor. 
Somente no ano passado 
a Europa aqueceu mais 2,3 
graus em relação ao período 
pré-industrial (1850-1900).

“A carga térmica recorde 
que os europeus vivencia-
ram em 2022 foi um dos 
principais impulsionadores 
do excesso de mortes re-
lacionadas com o clima na 
Europa. Infelizmente, isso 
não pode ser considerado 
um caso pontual ou uma 
surpresa. A nossa percep-
ção do sistema atual climá-
tico e a sua evolução nos 
dizem que estes tipos de 
eventos fazem parte de um 

padrão que tornará os pon-
tos de carga térmica mais 
frequentes e intensos em 
toda a região”, considerou 
o diretor do Serviço de Mo-
nitorização das Alterações 
Climáticas do Copernicus 
(C3S), Carlo Buontempo.

Segundo o relatório Estado 
do Clima na Europa 2022, 
o continente tem aquecido 
duas vezes mais do que a 
média global desde a década 
de 1980, com forte impacto 
no setor socioeconômico e 
nos ecossistemas da região. 
De acordo também com o 
Banco de Dados de Situações 
de Emergência, os riscos cli-
máticos no ano passado na 
Europa ainda afetaram di-
retamente 156 mil pessoas.

O relatório divulgado 
aponta que aproximada-
mente 67% dos eventos 
foram inundações e tem-

pestades, representando a 
maior parte dos prejuízos 
econômicos totais de quase 
dois bilhões de dólares. Em 
paralelo começa hoje, com 
a presença de representan-
tes e autoridades da UE, a 
6ª edição da Conferência 
de Adaptação Climática da 
Europa (ECCA), em Dublin, 
na Irlanda, para a discussão 
de medidas e metas sobre 
sustentabilidade e o uso de 
energias renováveis.

Já a Agência Europeia do 
Ambiente (EEA) declarou 
que desde 1980, as catás-
trofes provocadas pelas al-
terações climáticas provo-
caram a morte de 195 mil 
pessoas. “Em 2022, muitos 
países do oeste e sudoeste 
da Europa registraram o seu 
ano mais quente de sempre. 
O verão foi o mais quente 
já registrado”, disse Petteri 

Taalas, secretário-geral da 
Organização Meteorológica 
Mundial (OMM).

Além disso, Taalas afirmou 
que as temperaturas altas 
agravaram as condições de 
seca severa e generalizada, 
estimularam os incêndios 
florestais violentos, que re-
sultaram na segunda maior 
área queimada notificada, 
e causaram milhares de 
mortes devido ao excesso 
de calor. Diversos países 
europeus, como, Bélgica, 
França, Alemanha, Irlanda, 
Itália, Luxemburgo, Espa-
nha, Portugal, Suíça e Rei-
no Unido tiveram o seu ano 
mais quente já registrado. 
A temperatura média anual 
do último ano ficou entre a 
segunda e a quarta mais alta 
já registrada, com cerca de 
0,79 graus acima do normal 
de 1991-2020.

ONU 

Ataques violentos a escolas 
deixaram seis mortos em 2023

Em relação às taxas de 
aquecimento da superfície 
oceânica, particularmente 
no oriente do mar Medi-

terrâneo, nos mares Báltico 
e Negro e no Sul do Ártico, 
foram três vezes a mais do 
que a média global.

Dados 
contabilizados 
pela Unicamp até 
maio de 2023 
indicam que 36 
pessoas morreram 
nas tragédias

damental e médio.

Escola Instituto Adventista 
de Manaus (AM)

Dois estudantes e uma pro-
fessora ficaram feridos após 
um aluno promover um ata-
que à escola Instituto Ad-
ventista de Manaus (IAM), na 
capital amazonense, no dia 
10 de abril. O agressor, um 
adolescente que não teve a 
identidade revelada, foi apre-
endido com armas brancas e 
um coquetel molotov, segun-
do a Secretaria de Estado de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM).

No mesmo dia do ataque, a 
prefeitura de Manaus divul-
gou medidas para ampliar a 
segurança no ambiente es-
colar. A gestão Wilson Lima 
anunciou, na ocasião, a cria-
ção de comitê interministerial 
de segurança para aumentar 
o monitoramento das uni-
dades da rede estadual de 
ensino do Amazonas.

Escola Estadual Doutor 
Marcos Aurélio em Santa 
Tereza (GO)

Um aluno de 13 anos entrou 
armado com uma faca na es-
cola pública onde estuda e 
usou a arma para ferir duas es-
tudantes, no dia 11 de abril, em 
Santa Tereza de Goiás, região 
norte do Estado. O agressor foi 
contido por uma professora, 
que não ficou ferida. As duas 
alunas feridas foram levadas 
para um hospital com feri-
mentos leves. O adolescente 
foi apreendido e colocado à 
disposição da Justiça.

O ataque aconteceu por 
volta das 8 horas, na Escola 
Estadual Doutor Marcos Auré-
lio, localizada na região central 
da cidade. O adolescente pas-
sou pela portaria levando uma 
faca. No interior do estabele-
cimento, ele sacou a arma e 
avançou contra outros alunos.
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A Nelson Wilians Advogados expressa enorme pesar com 
o falecimento do Sr. Martin Klaus Christian Klenke, pai da 
nossa sócia, Dra. Claudine Basílio Klenke.

Homem visionário, leal e íntegro, Martin foi cônsul honorá-
rio da República Federal da Alemanha em Manaus, cargo 
que, desde 2017, passou a ser ocupado por sua fi lha, 
nossa sócia Dra Claudine Klenke. 

O sepultamento do Sr. Martin Klenke, conhecido e res-
peitado pela sociedade manauara, aconteceu ontem, dia 
19, no Cemitério Recanto da Paz, localizado na Estrada 
Manoel Urbano, Km 13, em Iranduba.

Manifestamos nossas condolências, respeito e admiração. 

Que Deus conforte o coração de todos os familiares e 
amigos.

Nelson Wilians Advogados
Nelson Wilians e Sergio Vieira

NOTA DE PESAR

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012
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‘Parque na Roça’ acontece 
nesta sexta-feira em Manaus 
21ª edição do 
“Parque na Roça” 
acontece no Parque 
Municipal do Idoso, 
das 15h às 20h. A 
entrada é gratuita

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Parque Mu-
nicipal do Idoso (PMI), 
vai realizar a 21ª edição 

da tradicional festa “Parque na 
Roça”. O evento ocorre nesta 
sexta-feira, 23/6, das 15h às 20h, 
no ginásio do PMI, localizado 
na rua Rio Mar, nº 1.324, bairro 
Nossa Senhora das Graças, zona 
Centro-Sul. A entrada é gratuita.

A festa contará com apre-
sentações de danças folcló-
ricas como festa no interior, 
Boi-Bumbá Garanchoso, Dan-
ça portuguesa, Carimbó da ter-
ceira idade. Haverá também as 
apresentações ensaiadas pelos 
idosos alunos do PMI com Can-
gaço e quadrilha Inclusiva. Além 
de uma variedade de comidas 
típicas, a programação garante 
muito forró com Carlinhos do 
Boi e DJ Ery Castro.

“Ainda é muito comum as 
pessoas associarem a terceira 
idade com ficar em casa cui-

Em Tempo

tudo que preciso aqui, saúde, fes-
tas, amigos, cuido do meu corpo. 
Sou grata por esse espaço, não 
quero ficar em casa vendo a vida 
passar, quero é ser feliz e aproveitar 
o máximo da vida”, disse.

Para a edição deste ano, a or-
ganização do evento preparou um 
“Espaço Kids” para o público infan-
til. No local terá uma diversidade 
de brinquedos, como pula-pula, 
escorregador infantil para entreter 
e divertir a criançada presente.

dando dos netos, vendo TV 
ou fazendo tricô. Mas o nosso 
contexto do envelhecimento 
saudável mostra que a pessoa 
idosa está buscando cada vez 
mais ser ativa, independente 
e, procurando diversão”, disse 
a diretora-presidente da FDT, 
Martha Moutinho.

Segundo a diretora, o Parque 
na Roça é uma das diversas 
atividades que fazem com que 
os idosos se mantenham em 
ação, dispostos e felizes. “Refle-
xo disso é o sucesso do evento 
todos os anos. São atividades 
que proporcionam descontra-
ção por meio da música e da 
dança, mostrando que a ale-
gria e a vitalidade dos idosos 
são como combustíveis para 
um envelhecimento saudável, 
pois, além de ajudar no bem-
-estar físico, social e mental, isso 
traz uma melhora significativa 
no convívio social”, destacou 
Martha Moutinho.

Frequentadora do parque há 
três anos, Maria Sandra, 68, con-
ta que no ano passado não par-
ticipou por problemas de saúde, 
mas agora com a liberação mé-
dica, ela já está ensaiando para 
se apresentar com a quadrilha 
do Parque.

“Este ano estou liberada pelo 
meu cardiologista, fiquei tão fe-
liz com essa notícia, o parque 
me ajuda diariamente. Eu tenho 

Arraial da Nilton Lins 
tem entrada gratuita 

Começa nesta quarta-feira (21), 
a partir das 19h, um dos mais 
aguardados eventos da tempo-
rada junina em Manaus: o Arraial 
da Nilton Lins, com uma grande 
variedade de atrações, praça de 
alimentação, folclore e entrete-
nimento para toda a família.

O evento, aberto ao público e 
gratuito, acontece no estaciona-
mento da Universidade, no bair-
ro Parque das Laranjeiras, até a 
próxima sexta-feira (23).

No primeiro dia, as festividades 
terão início com uma animada 
quadrilha apresentada pelos 
alunos do curso de Educação 
Física da Nilton Lins. Em segui-
da, o público poderá apreciar os 

movimentos do grupo de dança 
international Odalyk, a quadri-
lha ‘Festança na Roça’ e ainda 
o show de Toinho Forró Show e 
sua banda.

A festa continua na quinta (22) 
e sexta-feira (23), com as apre-
sentações dos alunos das escolas 
Maple Bear Manaus, Nilton Lins 
e Luminova, que vão encantar o 
público com suas danças folclóri-
cas, mostrando o rico patrimônio 
cultural da região.

No encerramento do arraial, a 
atração musical será o cantor de 
toada Patrick, com uma partici-
pação especial e surpresa que 
os organizadores irão anunciar 
apenas na data.

ARRAIAL

Evento acontece no bairro Parque das Laranjeiras 

Lançamento será na Livraria Travessa de Botafogo, no Rio de Janeiro

Professor do Cesp/UEA lança livro 
sobre trajetória da atriz Léa Garcia

O Prof. Dr. Júlio Cláudio da Silva, 
do Centro de Estudos Superiores de 
Parintins da Universidade do Estado 
do Amazonas (Cesp/UEA), lançará o 
livro Entre Mira, Serafina, Rosa e Tia 
Neguita: a trajetória e o protagonis-
mo de Léa Garcia. O lançamento será 
no dia 26 de junho, às 19h (horário 
de Brasília), na Livraria Travessa de 
Botafogo, no Rio de Janeiro (RJ).

O livro é um desdobramento das 
investigações feitas pelo autor so-
bre desigualdades, raça e gênero, 
estruturantes das relações sociais 
brasileiras, iniciadas no doutorado 
publicado em 2017, com o título “Uma 
estrela negra no teatro brasileiro: 
relações raciais e de gênero nas 
memórias de Ruth de Souza”. 

O autor explica que, após o primei-
ro lançamento deste livro, em 2015, 
iniciou a pesquisa sobre a trajetória 
da também atriz de teatro, cinema e 
televisão Dona Léa Garcia, a partir da 
metodologia da história oral.

“Para esta etapa da pesquisa, en-
trevistei, além da biografada, o cine-
asta, escritor e membro da Academia 
Brasileira de Letras Cacá Diegues; 
o ator, cineasta e ex-presidente do 
Sindicado dos Atores e Artistas do 
Rio de Janeiro, Jorge Coutinho; e o 
ator, escritor e produtor cultural, 
Haroldo Costa”, explica Júlio Cláudio 
da Silva.

A pesquisa desenvolveu-se em 
diversas etapas e contou com o 
fomento concedido pela UEA, por 
meio da gratificação de produtivida-
de acadêmica aos projetos de pes-
quisa “Entre o teatro experimental 
do negro e Casa Grande e Senzala: 
a trajetória de Léa Garcia nos diá-

DIVULGAÇÃO

LITERATURA
DIVULGAÇÃO

logos entre o palco e a plateia 
(1952-1971)”, entre 2016 e 2018; 
e o projeto “Relações raciais e 
de gênero nas telas do cinema 

brasileiro: a trajetória de Léa 
Garcia entre Orfeu do Carnaval 
e o Forte (1957-1973)”, entre 
2019 e 2021.

Festa contará com com apresentações de danças 
folclóricas, dança portuguesa, e carimbó, dentre 

outras atividades
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Por meio de nota, 
a agremiação 
folclórica informou 
dificuldades 
financeiras

   Em Tempo

A Associação Folclórica 
Boi Garantido publi-
cou uma nota na ma-
nhã desta segunda-

-feira (19) ameaçando não 
participar do Festival Fol-
clórico de Parintins 2023. O 
documento é assinado pelo 
presidente da agremiação, 
Antônio Andrade, que alega 
dificuldades financeiras.

O comunicado afirma que a 
direção não tem recursos para 
financiar o pagamento dos co-
laboradores e levar a apresen-
tação do Boi pelas três noites 
do festival ao mesmo tempo.

“Diante do cenário e dessas 
alternativas, fomos obrigados 
a seguir pela segunda opção, 
ou seja, pagar todos os funcio-
nários do Bumbá. Isso implica a 
ausência de condições de nos 
apresentarmos nas três noites 
do Festival. Objetiva-se, assim, 
não só o pagamento dos tra-
balhadores, mas também evitar 
o colapso que se aproxima em 
caso de não cumprimento do 
acordado com nossos artistas 
em geral. Trata-se de calami-
dade iminente, com direito a 
ameaças de morte e cenário de 
caos social que deverá afetar 
não somente o Boi Garantido, 
mas a cidade de Parintins como 
um todo”, diz a nota.

Nos últimos anos o Boi Ga-
rantido já vinha enfrentando di-
ficuldades para pagar as dívidas 
e os colabores, no entanto, a 
agremiação folclórica já rece-
beu mais de R$ 13 milhões este 
ano entre patrocínio, bilheteria 
e aporte financeiro do Governo 
do Estado.

Em nota, o Governo do Ama-
zonas afirma que o repasse 
de R$ 5 milhões de reais para 
ambos os bois foi realizado as-
segura que o Festival Folcló-
rico de Parintins acontecerá 
conforme previsto.  

“O Governo do Amazonas 
considera inimaginável a não 
participação do Boi-Bumbá Ga-
rantido no 56º Festival Folcló-
rico de Parintins, por supostos 
problemas financeiros da As-
sociação Folclórica, conforme 

Presidente do Garantido ameaça 
tirar boi de competição

alegou a atual diretoria em carta 
encaminhada nesta segunda-
-feira (19/06) à Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa. Dessa forma, o governo 
assegura que o festival aconte-
cerá, nos dias 30 de junho e 01 
e 02 de julho de 2023, como 
manda a tradição. 

O Governo do Estado apoia, 
acredita e fortalece o festival 
em tudo que lhe cabe, tendo 
cumprido com todos os acordos 
firmados para a realização da 
festa em 2023. Além do repasse 
de R$ 10 milhões para os bois, 
sendo R$ 5 milhões para cada 
um, também trabalhou na cap-
tação de recursos junto a patro-
cinadores da iniciativa privada. 

Ao longo dos anos, o Estado 
também tem dado todo o apoio 
logístico, estrutural para que 
o espetáculo ocorra e espera 
que as Associações Folclóricas 
também cumpram sua parte, 
colocando os bois na arena e 
fazendo a festa acontecer. 

O Festival Folclórico de Pa-
rintins é patrimônio cultural 
brasileiro e pertence ao povo 
do Amazonas. O Festival re-
presenta o fortalecimento da 
economia local, geração de em-
prego e renda para a população 
de Parintins, e o Governo do 
Amazonas não vai admitir que 
nenhuma intercorrência impe-
ça a realização do Espetáculo 
do Povo da Floresta”.

‘A Pequena Sereia’ no CineMaterna desta terça-feira
CINEMA 

Da redação

O filme “A Pequena 
Sereia”, remake live ac-
tion do clássico desenho 
animado da Disney, é a 
atração do CineMaterna 
do mês de junho, nesta 
terça-feira (20), na sala 
VIP da Rede Cinepólis do 
Shopping Ponta Negra, 
às 14h. As oito primeiras 
pessoas com bebês que 
chegarem 30 minutos 
antes do início do filme 
e procurarem a coorde-
nação do projeto Cine-
Materna ganham cortesia 
no ingresso.

O CineMaterna é um 
projeto nacional que or-
ganiza sessões especiais 
de cinema para mães, pais 

e acompanhantes com 
bebês de até 18 meses. O 
objetivo é oferecer entre-
tenimento para este seg-
mento de público, mas em 
ambiente especialmente 
montado para os bebês. 

As salas têm redução do 
volume do som durante a 
sessão; as temperaturas 
do ar condicionado são 
mais suaves; a iluminação 
fica mais leve; e os pais 
contam com trocadores 
dentro da sala de cinema, 
além de estacionamen-
to para carrinho de bebê 
com voluntárias para dar 
apoio. Ao final das sessões 
também há um bate-papo 
com os presentes.

O projeto é realizado 

uma vez por mês e os 
filmes da sessão são esco-
lhidos através de voto po-
pular no site https://www.
cinematerna.org.br/.

A gerente do Shop-
ping Ponta Negra, Pris-
cila Furtado, explica que 
o CineMaterna reflete a 
preocupação do centro de 
compras em ser um espa-
ço fora do comum, com 
serviços únicos para seus 
clientes. “Proporcionar um 
dia especial às mães, pais e 
acompanhantes de bebês, 
que dificilmente iriam ao 
cinema se não fosse nes-
sas condições, tem tudo a 
ver com o que o shopping 
busca para atender seu 
público”, afirmou.

Sobre o filme
Ariel é uma bela e espi-

rituosa jovem sereia com 
sede de aventura. A mais 
nova das filhas do Rei 
Tritão, e a mais rebelde, 
Ariel anseia por desco-
brir mais sobre o mundo 
além do mar e, ao visitar 
a superfície, se apaixona 
pelo elegante Príncipe Eric. 
Embora as sereias sejam 
proibidas de interagir com 
os humanos, Ariel deve se-
guir seu coração e, para 
isso, ela faz um acordo com 
a malvada bruxa do mar, 
Úrsula, que lhe dá a chance 
de viver em terra firme, 
mas acaba colocando sua 
vida – e a coroa de seu pai 
– em perigo.

Por meio de nota, Governo afirmou ter 
repassado valor de R$ 5 milhões

Aulão acontece no Shopping 
Ponta Negra 

Divulgação

Divulgação

Aulão 
de dança 
gratuito

DANÇA

Da redação

Faltando poucos dias 
para o Festival de Parin-
tins, os torcedores dos 
bumbás Garantido e Ca-
prichoso já se preparam 
para a festa. Para quem 
quer entrar no clima do 
dois pra lá, dois pra cá, a 
Fórmula Academia pro-
move aulão gratuito de 
dança nesta terça-feira 
(20), ao som do cantor 
PA Chaves.

PA Chaves promete 
um repertório especial, 
com toadas antigas e 
atuais dos bois Garan-
tido e Caprichoso. A 
programação, coman-
dada pelos professores 
da Fórmula Academia, 
é gratuita e inicia às 
19h, na Praça de Ali-
mentação do Shopping 
Ponta Negra.

O professor de dan-
ça que vai coordenar a 
atividade, Andrew Ro-
ger, explica que, du-
rante a aula, o público 
vai aprender as core-
ografias e também se 
divertir. “É a oportuni-
dade de relembrar ou 
aprender as novas co-
reografias e, de bônus, 
ainda queimar algumas 
calorias”, adiantou.

Durante a aula, a pes-
soa pode perder até 
500 calorias, em uma 
hora, disse ele. “Os 
movimentos de bra-
ços, lateralidades, giros 
e saltos trabalham a 
parte cardiológica, sem 
contar que a aula ajuda 
na coordenação moto-
ra”, destacou.

Divulgação

Filmes da sessão são escolhidos 
através de voto popular no site 

www.cinematerna.org.br
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15Pódio
Técnico italiano 

coleciona títulos 
e é a aposta  
da CBF para 

conquista Copa 
do Mundo 

Ancelotti fecha acordo 
para comandar seleção 

Diogo Barbosa assina com Tricolor Carioca
FLUMINENSE

DIVULGAÇÃO   Da redação

O novo reforço do Flumi-
nenseestá no Rio de Janei-
ro. O lateral-esquerdo Dio-
go Barbosa desembarcou 
no Rio de Janeiro no fim 
da manhã desta segunda-
-feira (19), no Aeroporto 
Santos Dumont, por volta 
das 11h40.

O jogador de 30 anos 
será submetido a exames 
médicos durante esta tar-
de. Depois dos testes, a 
expectativa é de que assine 
seu vínculo com o Tricolor 
das Laranjeiras.

De acordo com o “GE”, o 
reforço tricolor encontrou o 
ex-lateral Branco na esteira 
das bagagens. O tetracam-
peão foi lateral e dirigente 
no Fluminense. Foi Branco 
que deu aval para a contra-
tação de Diogo ao Coritiba, 
no início de carreira do atual 
reforço tricolor.

O lateral foi contratado 
ao Fluminense junto ao 
Grêmio porempréstimo 
até dezembro. O pagamen-
to do salário do jogador 
será dividido meio a meio. 
O acordo estabelece que, 
em 2024, o atleta siga nas 

Laranjeiras em definitivo, 
pois seu contrato com o 
clube gaúcho encerrará. 
Mas, para isso, Diogo Bar-
bosa precisaria reduzir sua 
remuneração para próxi-
mo do que ganhará no Rio 
em 2023.

Diogo Barbosa chega 
como alternativa do Trico-
lor das Laranjeiras para a la-
teral esquerda. Jorge passa 
por uma lesão ligamentar 
no joelho e Marcelo sofre 
dores na panturrilha. Subs-
tituto corriqueiro no setor, 
Alexsander teve lesão grava 
na coxa esquerda.Lateral-esquerdo vai reforçar o Tricolor carioca no Brasileirão 

Carlo Ancelotti tem acor-
do verbal firmado com a 
Confederação Brasilei-
ra de Futebol para as-

sumir a Seleção Brasileira em 
2024. Como tem contrato com 
o Real Madrid (ESP), ele não 
pode assinar com a CBF antes 
do semestre que antecede o 
fim do seu vínculo com o clube 
merengue, que se encerra no 
meio da próxima temporada, 
mas terá uma pessoa da sua 
confiança neste período de 
‘transição’. 

A tendência é que esse pro-
fissional ocupe até mesmo 
uma função ‘superior’ à de 
Ancelotti. Discute-se a con-
tratação de um coordenador 
indicado pelo técnico. Amigo 
pessoal de Carlo, Paulo Ro-
berto Falcão, que atualmen-
te coordenador de esportes 
do Santos, é um dos cotados 
para assumir a função. Ídolo da 
Seleção Brasileira na década 
de 80 e treinador da Ama-
relinha em 1990, ele é visto 
com alguém com credenciais 
e alinhada com o treinador 
encaminhado. No entanto, ele 
não foi contatado até o mo-
mento pela entidade máxima 
do futebol brasileiro.

Conforme publicado pelo 
Lance! no último dia 14 de 
junho, a Seleção já trabalhava 
a possibilidade de ter um ‘tapa 
buraco’ no período que ante-
cede a chegada do treinador 
italiano e que isso seria discu-
tido nas reuniões que estavam 
sendo programadas nos dia 
seguintes. E elas ocorreram 
com a presença do estafe de 
Carlo Ancelotti, que demons-
trou animação e encaminhou 
o que será o primeiro trabalho 
dele em seleções na carreira. 

Ramon Menezes, técnico 
das categorias de base do 
Brasil e que tem dirigido a se-
leção principal interinamen-
te, também deve fazer parte 
desta comissão provisória da 
Amarelinha. Será ele, inclusi-
ve, quem comandará a equipe 
nos seis primeiros jogos das 
Eliminatórias para a Copa do 

Em Tempo

Carlo Ancelotti 
assumirá o 
comando da 
Seleção Brasileira 
a partir de 2024

za, as suas passagens de maior 
destaque foram no Real Madrid, 
seu atual clube.

Pela equipe merengue, foi 
campeão do Campeonato Es-
panhol (2021/22), duas vezes 
da Copa do Rei (2013/14 e 
2021/22), da Supercopa da Es-
panha (2022/22), duas vezes 
da Liga dos Campeões (2013/14 
e 2021/22), duas vezes da Su-
percopa da Uefa (2013/14 e 
2021/22) e, por fim, venceu 
duas vezes o Mundial de Clu-
bes (2014 e 2023).

Por seu estilo mais ofensivo 
e capacidade de potencializar 
jogadores jovens, Ancelotti é 
visto como a opção que melhor 
se encaixa na Seleção Bra-
sileira. O técnico desenvolve 
um jogo principalmente de 
controle de ações, em que a 
velocidade e a posse de bola 
são prioridades, exatamente 
o que buscam os dirigentes 
da CBF para o comando da 
Amarelinha.

Em relação a conquistas in-
dividuais, o treinador italiano já 
foi premiado várias vezes. Em 
2007 e 2014, foi considerado 
o melhor treinador do mundo 
pela Federação Internacional 
de Histórias e Estatísticas do 
Futebol (IFFHS). Já no ano 
de 2019, estava na lista de 10 
maiores treinadores da histó-
ria do futebol feita pela revista 
France Football.

Nesta terça-feira (13), a no-
vela entre a Seleção Brasileira 
e Carlo Ancelotti ganhou mais 
um capítulo. O presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues, es-
teve presente na sede da Fe-
deração Espanhola de Fute-
bol (RFEF) para promover um 
evento antirracista e mostrou 
que não houve desistência 
para contratar o italiano.

Recentemente, Ancelotti 
voltou a afirmar que não vai 
assumir a Seleção Brasileira 
e que vai cumprir o contrato 
com o Real Madrid até o final, 
em junho de 2024. Ednaldo 
Rodrigues mostrou que a ne-
gociação permanece e que vai 
abrir negociação de forma mais 
direta, mas não garante espe-
rar o treinador até 2024.

Mundo de 2026. 
Até o fim deste mês, Ed-

naldo Rodrigues, presiden-
te da CBF, dará um pronun-
ciamento onde é esperado 
o anúncio sobre quem será 
a pessoa de confiança de 
Ancelotti que integrará a 
equipe técnica da Seleção 
Brasileira e a função que 
ela ocupará. O treinador, 
por sua vez, não poderá 
ser anunciado por questões 
contratuais que ele possui 
com o Real Madrid. An-
celotti só poderá ter 
o seu nome vincula-
do à Amarelinha de 
forma oficial a partir 
de janeiro, pois esta-
rá a um semestre de 
encerrar o seu acor-
do com o clube espa-
nhol. Existe a chance 
dele assumir o Brasil 
logo no início do ano, 
mas a tendência é 
que ele só faça isso 
após o fim do 
seu contrato 
com o Real, 
em junho 
de 2024.

Um dos 
melhores 

C a r l o 
Ancelotti 
é consi-

derado um dos melhores 
treinadores do mundo, so-
bretudo por conta dos feitos 
com o Real Madrid. A chega-
da do técnico italiano à Se-
leção Brasileira agrada aos 
jogadores, mas o contrato 
com o clube espanhol tem 
sido a maior dificuldade. En-
quanto o Brasil fica sem um 
treinador, Ramon Me-
nezes assume à 
frente de 

forma interina.
Com passagem por di-

versos clubes do futebol 
europeu e uma trajetória 
vitoriosa, o treinador italia-
no coleciona inúmeros títu-
los na carreira. Ancelotti é 
o maior vencedor da Liga 
dos Campeões, com quatro 
conquistas da competição 

continental mais im-
portante do 

mun-

do: duas pelo Milan (2003 
e 2007) e duas pelo Real 
Madrid (2014 e 2022).

Nascido em 1959, Carlo 
Ancelotti fez seu primeiro 
trabalho como treinador 
no Regianna-ITA, em 1995, 
três anos após encerrar a 
sua carreira como jogador 
de futebol. Nos anos se-
guintes, teve passagem por 
mais três equipes italianas: 
Parma, Juventus e Milan. 
No Rossonero, conquistou 

a incrível marca de oito 
títulos: duas Ligas dos 
Campeões, um Mun-
dial de Clubes, duas 
Supercopas da Uefa, 
uma Coppa Italia, uma 
Supercopa da Itália e 
um Campeonato Ita-
liano.

Desde então, o téc-
nico italiano passou 
por outros grandes 
times da Europa, 
como Chelsea-ING, 
Paris Saint-Ger-

main-FRA, Bayern 
de Munique-ALE, 
Napoli-ITA e Ever-
ton-ING. Em pra-
ticamente todos, 

Ancelotti se con-
sagrou campeão de 
títulos expressivos 
no futebol europeu. 

Mas com certe-
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Seleção se prepara 
para duelo com Senegal Em Tempo

Sem um técnico ofi-
cial e sem o lesiona-
do Neymar, o Brasil 
terá seu último teste 

antes do início das Elimi-
natórias Sul-Americanas 
para a Copa do Mundo de 
2026, contra o Senegal, de 
Sadio Mané, nesta terça-
-feira (20), em amistoso em 
Lisboa.

A Seleção Brasileira volta-
rá a ser dirigida por Ramon 
Menezes, o técnico do sub-
20 que comandou os dois jo-
gos da equipe principal após 
a eliminação no Mundial do 
Catar-2022.

Sem substituto para Tite, 
embora a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) 
sonhe com a contratação 
do italiano Carlo Ancelotti, 
Ramon foi o técnico interino 
na derrota por 2 a 1 para 
o Marrocos, em março, em 
Tânger, e na vitória por 4 a 
1 sobre a Guiné, no sábado 
em Barcelona.

Sob seu comando, a Sele-
ção sofreu com os mesmos 
problemas que a afligiram 
durante os seis anos da “era 
Tite” (2016-22): pouca cria-
tividade e brilho, mas con-
tra os guineenses mostrou 
poder ofensivo.

“Vamos entrar muito forte 
contra Senegal, com certe-
za”, avisou Ramon, sobre o 
duelo que será disputado 
no estádio José Alvalade às 
16h (horário de Brasília), do 
Sporting de Portugal.

Foco no Senegal
Concentrado no Senegal, 

seleção que foi eliminada 
pela Inglaterra nas oitavas de 
final da Copa do Catar-2022, 
Ramon planeja recuperar os 
jogadores que tiveram mais 
minutos na vitória contra 
Guiné, onde houve atos 
antirracistas após os vários 
ataques sofridos por Vinícius 
Júnior na Espanha.

A Seleção deve manter o 
time que derrotou Guiné, 

com Ederson no gol, Mar-
quinhos na zaga, Casemiro 
no meio e um ataque com 
Vini e Richarlison.

Rodrygo, que foi titular no 
sábado, não treinou nesta 
segunda-feira e, em caso 
de desfalque, será substitu-
ído por Malcom, conforme 
foi visto no último treino. O 
goleiro Alisson deve ficar de 
fora novamente devido a uma 
pancada na mão esquerda.

Vini e Rodrygo marcaram 
contra os ‘Elefantes Nacio-
nais’, mas a equipe parece 
ter sentido falta da criati-
vidade de Neymar, que está 
afastado dos gramados des-
de fevereiro devido a uma 
lesão no tornozelo direito.

“A preparação para a Copa 
já começa agora para nós. É 
sempre importante vencer”, 
disse o capitão Casemiro ao 
canal SporTV no sábado.

Os ‘Leões’ comandados 
por Aliou Cissé, campeões 
africanos em 2021, serão 
provavelmente um desafio 
maior que a Guiné (79ª no 
ranking da Fifa).

Apesar de terem empa-
tado (1-1) com o Benim, no 
sábado, em jogo das Elimi-
natórias para a Copa Africa-
na de Nações, em que sua 
presença já está assegura-
da, os senegaleses têm um 

time mais forte, liderado em 
campo por Mané, Kalidou 
Koulibaly e Nico Jackson.

Essa partida ficou marca-
da pela morte de dois torce-
dores, após uma avalanche 
humana no estádio em Co-
tonou, onde foi disputado 
o jogo.

Prováveis escalações:
Brasil: Ederson – Danilo, 

Éder Militão, Marquinhos, 

Ayrton Lucas – Casemiro, 
Joelinton, Lucas Paquetá – 
Rodrygo (Malcom), Richar-
lison, Vinicius Jr. Técnico: 
Ramon Menezes.

Senegal: Seny Dieng – 
Formose Mendy, Kalidou 
Koulibaly, Abdou Diallo, Is-
mail Jakobs – Pathé Ciss, 
Pape Gueye, Krépin Diatta 
– Ismaila Sarr, Nico Jack-
son, Sadio Mané. Técnico: 
Aliou Cissé.

Jogadores Seleção Brasileira fazem último treino para amistoso contra Senegal 

França vence Grécia em jogo polêmico 
ELIMINATÓRIA DA EURO 

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

A França venceu a Grécia 
por 1 a 0 nesta segunda-feira 
no Stade de France, em jogo 
que valeu pela quarta roda-
da do Grupo B das Elimina-
tórias da Euro 2024. Kylian 
Mbappé, de pênalti, marcou 
o único gol da partida.

Com o resultado, os atuais 
vice-campeões do mundo 
se mantém com 100% de 
aproveitamento no Grupo B, 
com 12 pontos, enquanto os 
gregos ocupam o segundo 
lugar, com seis pontos. As 
equipes voltam a jogar pelas 
Eliminatórias da Euro so-
mente no mês de setembro, 
na próxima Data-Fifa.

Jogo confuso
Apesar da presença de 

grandes estrelas em cam-
po, como Kylian Mbappé e 
Antoine Griezmann, o prota-
gonista do primeiro tempo 
foi o árbitro espanhol An-
tonio Mateu Lahoz. Em seu 

jogo de despedida, o dono 
do apito gerou polêmica em 
diversos lances, como igno-
rar três jogadas de possíveis 
pênaltis para a França.

Que isso!
O ritmo do segundo tempo 

permaneceu semelhante 
ao do primeiro. Com mais 
um lance polêmico, a França 
conseguiu um pênalti. O za-
gueiro Mavropanos, da Gré-
cia, levantou o pé e atingiu 
de forma violenta a cabeça 
de Antoine Griezmann, que 
ficou sangrando, dentro da 
área. Lahoz optou por apre-
sentar o cartão amarelo ao 
jogador grego, em jogada 
passível de expulsão. Arbi-
tragem de Antonio Mateu 
Lahoz foi alvo de críticas.

De início, o árbitro espa-
nhol não marcou a pena-
lidade, que foi assinalada 
somente após a revisão do 
VAR. Na cobrança, Mbappé 
bateu e o goleiro Vlacho-
dimos defendeu. Contudo, 

Lahoz mandou voltar e, 
enfim, o placar foi aberto 
no Stade de France, 1 a 0 
para a equipe da casa. Com 
o gol, Mbappé ultrapassou 
Fontaine e se tornou o jo-
gador francês com mais gols 
em uma única temporada, 
somando clube e seleção, 
balançando a rede 54 vezes.

Expulsão
O zagueiro Mavropanos, 

protagonista do pênalti 
sobre Griezmann, recebeu 
seu segundo cartão ama-
relo e foi expulso de campo. 
O camisa quatro da Grécia 
derrubou Kolo Muani, que 
partia em velocidade na 
meia-lua e, desta vez, não 
conseguiu escapar do ver-
melho. Com um a mais, a 
França empilhou chances 
desperdiçadas ao longo da 
etapa final, mas conseguiu 
manter o 1 a 0 no placar até 
o fim da partida para en-
cerrar esta Data-Fifa com 
os três pontos. Atacante Mbappé fez o gol da vitória da Seleção da França contra Grécia 

Senegal, o último 
teste do Brasil 
antes do início das 
Eliminatórias Sul-
Americanas


